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Денис КОРСАКОВ

Исполнилось 120 лет со дня 
рождения автора «Тихого 
Дона», «Поднятой целины», 
«Судьбы человека» и «Они 
сражались за Родину».

КАК ЕГО МАТЬ  КАК ЕГО МАТЬ  
ПРЕВРАТИЛАСЬ В АКСИНЬЮПРЕВРАТИЛАСЬ В АКСИНЬЮ
Как-то так получилось, что нормальные 

большие биографии Шолохова начали вы-
ходить в России только в XXI веке. И одна 
из самых подробных - книга Захара Прилепи-
на «Шолохов. Незаконный», появившаяся в 
2023-м. «Незаконный» - для начала, в самом 
буквальном смысле, потому что Шолохов 
был незаконнорожденным: в соответствии с 
деревенской общественной моралью 1900-х 
годов, он вообще не должен был появляться 
на свет.

Михаил ШОЛОХОВ: 
Мне как 
писателю нужны 
катастрофы
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Отчего так в России березы горят
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Журналист-
ка «Комсомолки» 

Наталья ВАРСЕГОВА по-
бывала в Забайкалье, ко-

торое задыхается от лесных 
пожаров. И попыталась по-
нять: почему пожары унич-

тожают наши леса и как 
можно исправить си-

туацию?

Читайте на стр. 4 - 5 ‣Читайте на стр. 4 - 5 ‣
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Окончание на > стр. 12.

Анастасия КУРЕНОВА,  
Виктория КУДАЕВА,  
Регина РАХИМОВА,  
Полина ПШЕННИКОВА

Массовую резню, 
предположительно,  
устроил 17-летний 
«тихоня».

Еще вечером 27 мая на дачном 
участке в садоводстве «Горный Бай-
кал», что в черте города Байкальск 
Иркутской области, звучали веселые 
голоса школьников. Сегодня - это пе-
пелище, а воздух в округе пронизы-
вает пугающая тишина. Соседи разъ-

ехались, узнав, что произошло, пока 
они спали.  

ОСТАЛИСЬ НА НОЧЁВКУ
 Компания подростков от 13 до 17 

лет отмечала день рождения, предпо-
ложительно, одной из подруг. Устроить 
вечеринку на даче его семьи пред-
ложил 17-летний Иван*. Радостные 
парни и девушки закупились по пол-
ной: литрами пива и водки - как уточ-
нили в СК, приобрести спиртное им 
помог некий 18-летний парень. К концу 
застолья часть ребят уехали домой, 
остальные решили устроить ночевку. 

 Вечеринка обернулась кровавой 
резней. Иван вдруг схватился за нож 

и начал по очереди резать приятелей. 
Из-за чего именно? Пока достоверно 
неизвестно. Как сообщил губернатор 
региона Игорь Кобзев, погибли чет-
веро - по предварительным данным 
двоим подросткам было 14 лет, де-
вушке - 16 лет, еще один погибший - 
13-летний. Четверым удалось выжить, 
но они ранены. Сам же предполагае-
мый нападавший поджёг дом и погиб 
вместе с жертвами. Тела всех пятерых 
нашли в сгоревшем доме. 

ЛЮБИЛ АНИМЕ И БОРЬБУ
 На следующий день в садоводство 

съехались полицейские, следователи 
и лично прокурор Иркутской области. 

На месте работал и корреспондент 
«Комсомолки». Последствия пожара 
пугают - от одного сохранился лишь 
фундамент, второй сильно обгорел. 
Вокруг раскиданы куски шифера - все, 
что осталось от крыши. От мыслей о 
событиях, которые здесь произошли, 
пробегают мурашки. Соседи делятся, 

что хозяев участка хорошо знали. 
 - Семья благополучная, многодет-

ная. Иван*, по-моему, один из самых 
младших. - Родители о вечеринке на-
верняка знали. Отец тем вечером вы-
ходил из ограды. 

Газета нашего города    Иркутск

День рождения закончился убийством День рождения закончился убийством 
четверых подростков в Байкальске четверых подростков в Байкальске 

13-летний школьник 
из Бурятии 
развозил посылки 
бойцам в зоне СВО
Читайте на стр. 12 ‣
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А кто готовил северокорей-
ских воинов к боям в Курской 
области? Российские инструк-
торы. Они и рассказали, как 
преодолевали языковой барьер 
с союзниками.

ПЕРВАЯ ВСТРЕЧАПЕРВАЯ ВСТРЕЧА
Двое невысоких офицеров 

вышли из командного пункта 
где-то на просторах Курской 
области и остановились у до-
роги в ожидании машины. 
На их внешность я внимания 
не обратил - привык, много 
работал с подразделениями 
Восточного военного округа. 
Часовой убежал докладывать 
про меня, и я невольно услы-
шал их диалог. Что это ко-
рейский, понял сразу - дочь 
учила этот язык.

«Значит, все-таки прав-
да», - отметил я не без удив-
ления.

Тогда слухи о прибытии 
подразделений из КНДР еще 
ничем особо не подкрепля-
лись. Я понимал, что пункт 
во всеобъемлющем Договоре 
о взаимной военной помощи 
неспроста, но пока своими 
глазами не увидишь - не по-
веришь. 

Наконец вернулся часовой 
и пустил меня внутрь. Ука-
затели в бункере продубли-
рованы на корейском языке. 
А в командирском кабинете 
на стене большая фотография 
пожимающих друг другу ру-
ки Ким Чен Ына и Владимира 
Путина.

Позже такие фото и указа-
тели начали появляться в го-
спиталях, разбросанных по 
области. А среди раненых - ха-
рактерные крепкие молодые 
парни. Заметно моложе при-
вычного российского бойца.

ДИСЦИПЛИНА ДИСЦИПЛИНА 
И КОНСПИРАЦИЯИ КОНСПИРАЦИЯ

Вопреки ожиданиям они 
не ходят по клинике строем 
под наблюдением особиста. 
И вообще в больничных пи-
жамах не сильно отличаются 
от остальных. Так же стоят 
с подносами в столовой, так 
же выходят на улицу поку-
рить. Так же втихую откры-
вают для себя вселенную 
Мировой паутины, хотя поль-
зоваться мобильными теле-
фонами им строго запрети-

ли. Впрочем, ни соцсетей, 
ни электронной почты 
у них нет, поэтому нико-
му о своей героической 
борьбе с украинскими ок-
купантами они сообщить 
не могли. И тем более по-
хвастать фотографиями.

Это одна из причин, по ко-
торой никто долгое время не 
мог доказать их присутствие 
в Курской области. Лишь па-
ру роликов с колоннами ко-
рейских солдат просочились 
с дальневосточных полиго-
нов. Дальше - строжайшая 
дисциплина как в их подраз-
делениях, так и среди тех, кто 
готовил их к бою.

В рамках конспирации под-
разделения союзников обосо-
бленно жили - не в населенных 
пунктах, а в полевых лагерях 
и на полигонах, не пересекаясь 
с нашими, во время подготов-
ки общались только с россий-
скими инструкторами.

УСТАВ И ИНСТРУКЦИИУСТАВ И ИНСТРУКЦИИ
- Первое, с чем мы столкну-

лись, конечно, это языковой 
барьер, - рассказал командир 
подразделения инструкторов 
с позывным «Кондрат». - Ко-
мандиры подразделений со-
юзников сначала проходили 
с переводчиком упражнения, 
затем уже под нашим контро-
лем занимались со своими 
группами. Они постепенно 
учили наш язык, и у нас был 
разговорник на 20 - 25 слов. 
Хватало, чтобы проводить за-
нятия без переводчика.

- Как они показали себя при 
подготовке?

- Плюсом отметил бы очень 
хороший уровень физподго-
товки. Если есть какие-то ба-
зовые навыки, из таких людей 
можно лепить кого угодно. 
Их физуха позволяет нам тре-
нировать, тренировать, тре-
нировать сколько надо. Мы 
можем рассчитывать, что 
они будут справляться в те-
чение всего дня. Ни тепло-

вых ударов, ни обмороков, ни 
проб лем с сердцем. При этом 
с самого начала они заходили 
с нашими образцами оружия 
и техники. Тут не надо было 
переучивать.

- Что касается боевой 
и физической подготовки, 
все было хорошо, - говорит 
инструктор по огневой под-
готовке с позывным «Тони». 
- Стреляют точно - не от-
нять. Отлично подготовлен-
ные снайперские пары. Но 
опыт реалий СВО пришлось 
прививать с нуля. В первую 
очередь это противодействие 
дронам. Информацию они 
воспринимают хорошо, об-
щий язык нашли быстро.

Знакомые бойцы, которые 
пересекались с союзниками, 
отмечают высокий уровень 
сплоченности корейцев. И их 
беспрекословное следование 
уставу и инструкциям.

Доходило до курьезов: 
как-то коллеги поехали 
на полигон снимать на-
ших дроноводов, которые 
проводили обкатку новых 
БПЛА, и делали это как 
раз в месте расположения 

подразделений КНДР. На 
импровизированном КПП 
машина «летунов» проехала 
беспрепятственно. А вслед 
машине журналистов разда-
лись выстрелы в воздух. Оста-
новились, выскочили нару-
жу - а там гости с Востока, 
которые дроноводов-то уже 
знают, а журналистов - нет. 
Вот и потребовали объяснить-
ся. На обратном пути они, ка-
нонично, по-северокорейски 
улыбаясь, приветливо махали 
коллегам рукой.

УЧИЛИСЬ В БОЮУЧИЛИСЬ В БОЮ
Костяк прибывших в Рос-

сию отрядов - это Силы 
специальных операций 
КНДР, их элита. Поэтому, 
конечно, обучение велось  
не с нуля.

- Программа подготовки 
для них была стандартная, - 
уверяет «Тони». - Это скорее 

нам пришлось сделать ап-
грейд себя в языковом вопро-
се, чтобы понять друг друга. 
Мне понравилась их самоот-
дача - точно и безукоризнен-
но выполняют все команды. 
Они изначально высокомоти-
вированные парни. Приятно 
с ними работать.

- А они что-то полезное по-
казали?

- Свои образцы вооруже-
ний. Например, познакоми-
ли со своим 60-мм миноме-
том, который очень просто 
переносится, максимально 
быстро развертывается и по-
казывает отличный результат.

Сложнее всего пришлось 
объяснять корейским коман-
дирам бесперспективность 
штурмовых действий боль-
шими силами. Союзникам 
хотелось наступать красиво, 
«широким фронтом», задей-
ствуя даже не взводы, а ро-
ты. Но уже во время реальных 
боевых действий они быстро 
поняли, что так они много 
не навоюют. И на ходу пере-
строились на малые группы, 
которые и продемонстриро-
вали результат. 

Устав Вооруженных сил Устав Вооруженных сил 
обязывает «стойко переносить обязывает «стойко переносить 
трудности военной службы». трудности военной службы». 

С этим бойцы из КНДР С этим бойцы из КНДР 
справились достойно.справились достойно.
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Начальник 
Генштаба 

в докладе 
президенту 

об освобождении Курской 
области отметил вклад бойцов 

из КНДР. Позже и сам Верховный 
главнокомандующий не раз 
выражал признательность 

нашим партнерам за службу, 
а после парада в честь 

80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне тепло 

благодарил корейских 
генералов.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

Мотивированные парниМотивированные парни
Плечом к плечу

На фоне общения Владимира Пу-
тина с северокорейскими воена-
чальниками на параде Победы 9 мая 
многие начали зубоскалить по пово-
ду орденов на гостях из Пхеньяна. 
Откуда, мол, столько, если они не 
воюют уже больше полувека?

Во-первых, там награды вручаются 
и за строительство электростанций, 
и за борьбу с голодом. 

Но главное, в стране существует 
правило, по которому сын или внук 
имеет право носить награды своих 
отца и деда. Это как дань уважения и 
символ преемственности поколений. 
Отсюда и количество орденов на 
кителях северокорейских военачаль-
ников.

 � ВОПРОС - РЕБРОМ

Откуда у генералов КНДР столько орденов
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Количество орденов и медалей на груди 
северокорейских военачальников всегда поражало.
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Наталья ВАРСЕГОВА

Тревожные вести в по-
следние недели разносят 
телеграм-каналы. Уволь-
няют, мол, айтишников во 
многих компаниях. Массо-
во. В российском профсою-
зе работников IT уже ведут 
специальный дайджест. По 
данным их источников, со-
кращения с выплатой ком-
пенсации в 2 - 3 заработные 
платы прошли в Positive 
Technologies, урезание пре-
мий, перевод на гибридный 
формат работы, увольнения 
в одном из подразделений 
отмечены в «Лемана про». 
В этом же ключе упомина-
ются в подборке компании 
«РТ МИС» и «2ГИС». 

- Об истинных причинах со-
кращений в РФ нам судить 
сложно, потому что компа-
нии, во-первых, не призна-
ют факты сокращений, а во-
вторых, сваливают всю вину 
на неэффективность самих 
сотрудников, - объяснили 
«Комсомолке» в профсоюзе 
работников IT.

И это не только российская 
тенденция. В Штатах, как со-
общает WSJ, в феврале 2025 
года работу искали 152 тысячи 
айтишников, хотя еще в дека-
бре 2024-го их было 98 тысяч. 
Главная причина - «прогрес-
сирующая автоматизация», 
то есть людей заменяет ис-
кусственный интеллект (ИИ). 
Такие тенденции замечены 
в Amazon, Google, Microsoft.

ПАРАДОКС, ДА И ТОЛЬКО 
- На первый взгляд мо-

жет показаться, что рынок 
IT перегрет, - комментирует 
ситуацию директор по разви-
тию CRM-системы Talantix 
Марина Хадина. - Наблюда-
ется избыток начинающих 
специалистов - джунов (см. 
«Словарик «КП»), но при этом 
острая нехватка опытных - 
мидлов и сеньоров (снова см. 
«Словарик «КП»). Что касается 
зарплат, пока они остаются 
довольно стабильными, осо-
бенно у мидлов и сеньоров. 

Если оценивать ситуа-
цию в целом, то, по словам 

эксперта, общее количе-
ство вакансий сократилось 
по сравнению с пиковыми 
значениями прошлых лет. 
Однако это скорее норма-
лизация после периода ги-
перспроса в эпоху панде-
мии. Высокая потребность 
в IT-специалистах сохра-
няется. Так, согласно опро-
су работодателей, который 
провели hh.ru, в текущем 
году сразу 74% работодате-
лей из этой отрасли наме-
рены увеличить численность 
персонала. Чаще всего ищут 
программистов - это 22% от 
всех IT-вакансий в I кварта-
ле 2025 года.

То есть ситуация складыва-
ется парадоксальная: с одной 
стороны - увольнения, с дру-
гой - активный поиск опыт-
ных сотрудников.

БУМ ЗАКОНЧИЛСЯ
Ведущий эксперт Институ-

та фундаментальных проблем 
социо-гуманитарных наук 
НИЯУ МИФИ Яков Яку-

бович распутывает клубок 
противоречий следующими 
аргументами.
❶ Происходит коррекция 

после бума на рынке труда 
айтишников, острая потреб-
ность в которых появилась 
еще в период пандемии, 
когда понадобилось карди-
нальное перестроение про-
изводственных процессов 
и их автоматизация. 
❷ Замена искусственным 

интеллектом многих специ-
альностей (тестировщиков, 
верстальщиков и др.). Уже 
нет сомнений, что рутинные 
операции и написание про-
стейшего кода можно пору-
чать ИИ. А вот для системных 
архитекторов, сеньор-раз-
работчиков сложных систем 
и специалистов по кибербе-
зопасности искусственный 
интеллект угрозы не пред-
ставляет. 
❸ Недостаточная гиб-

кость айтишников. Ин-
формационные технологии 
развиваются быстрее, чем 

адаптируются рынок труда 
и специалисты на нем. 

ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ
Отказываться от айтиш-

ников работодатели пока не 
собираются. Их труд будет 
востребован еще долго. Дру-
гое дело, что пришло время, 
как говорит нынешняя мо-
лодежь, прокачивать скилы 
(skills, англ. - навыки).

- Наиболее востребован-
ные направления сейчас -  
backend и frontend-разра-
ботка, DevOps (бегом в «Сло-
варик «КП»!), аналитика, 
продуктовый менеджмент, 
кибербезопасность, - гово-
рит Марина Хадина. - Менее 
востребованы джуны.

- В сфере IT требуется фун-
даментальное образование, 
которое дает стратегическое 
видение, а не локальные навы-
ки программирования на Java 
или Pyton, с которыми уже 
начинает справляться ИИ, - 
уточняет Яков Якубович.

Рынок труда

Разбираемся, Разбираемся, 
кому  кому  

из айтишников из айтишников 
все труднее все труднее 

найти работу. найти работу. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Руб.

2022  2023  2024  2025
54 700 60 600 71 600 79 800 

53 500 58 100 70 300 78 100 
40 200 45 100 52 900 59 400 

Как менялись доходы

2022  2023  2024  2025
200  000  202 600  235 800  251 100

157 100  193 500  234 800  246 900

219 800  217 600  247 400  222 900 

• Дата-сайентист (эксперт
по анализу информации 
при помощи баз данных)

Топ-3 специалистов 
с самыми высокими зарплатами...

• Руководитель 
группы разработки
• DevOps-инженер (специалист,
который налаживает 
взаимодействие IT-команд)
...и с самыми низкими

По данным hh.ru. Приведены медианные 
зарплаты - это такая сумма, при которой 
ровно половина работников получают 
больше нее, а вторая половина - меньше.

• Системный администратор (специалист, 
от которого зависит работа 
компьютеров организации)
• Дизайнер, художник
• Специалист технической поддержки

СЛОВАРИК «КП»

• Джун (от англ. junior) - 
начинающий специалист 
с минимальным опытом работы. 
• Мидл (от англ. middle) - опытный 
разработчик, который уже может 
трудиться самостоятельно и 
помогать начинающим коллегам. 
• Сеньор (от англ. senior) - 
программист с большим опытом, 
который принимает ключевые 
решения по разработке продукта. 
• Код - текст, написанный на языке 
программирования. С его помощью 
создают программы. 

• Backend - то, что 
находится на сервере 
и скрыто от пользователя 
(внутренняя часть 
продукта). 
• Frontend - интерфейс, 
с которым взаимодействует 
пользователь (внешняя 
часть продукта). 
• DevOps - 
(development + operations) - 
методика объединения 
разработки 
и эксплуатации 
в один непрерывный 
процесс. 
• Дата-сайентист - 
специалист по работе 
с данными для решения 
задач бизнеса.Д
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Не айти какие Не айти какие 
специалистыспециалисты

В состояние аффекта приведет айтишников 
наступление искусственного интеллекта!

Вызов почтальона на дом в г. Иркутске          280-680, доб.2714
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В маршрутке от Читы до се-
ла Тунгокочен было душно. 
500 км, 8 часов пути, боль-
шая часть которого - по лес-
ной грунтовой дороге с уха-
бами. Пассажиры тряслись 
и маялись, не решаясь при-
открыть окна, за которыми 
висела плотная дымовая за-
веса. В какой-то момент дым 
тяжелым занавесом закрыл 
пространство. Видимость ну-
левая. Машина остановилась. 
В салон сквозь щели проби-
ралась едкая гарь. К счастью, 
через несколько минут густую 
пелену развеяло резким по-
рывом ветра. Воздух стал про-
зрачнее, и все увидели, как 
языки пламени цепко обни-
мают стволы деревьев.

- Мамочки, как страшно, - 
запричитала сидящая рядом 
женщина.

Зашлась в кашле девочка 
лет пяти. Отец открыл бутыл-
ку воды: «Пей, доча. Прой-
дет».

Леса в России горят еже-
годно. Гибнут зеленые лег-
кие страны. Так, в 2024 го-
ду, по данным Рослесхоза, 
горели 6,1 млн га (подробнее 
см. «Только цифры»). В ли-
дерах по пожарам из года в 
год таежные регионы: Яку-
тия, Забайкалье, Амурская 
область. В этом году особо 
тяжкая ситуация в Забайкаль-
ском крае. Туда я и отправи-
лась, дабы понять - отчего так 
в России березы горят.

ЗАПРЕТЫ НЕ РАБОТАЮТ
Страна наша лесами богата. 

По их площади мы первые в 
мире - 20% от всех лесов пла-
неты, 809 млн га. На Забай-
калье приходится 32 млн га. 
Для сравнения - это площадь 
Вьетнама.

Первый пожар в регионе 
возник в этом году 24 марта. 
Тогда же краевое правитель-
ство запретило жителям по-
являться в лесу и разжигать 
костры. Но запретить дере-
венским ходить в леса не-
возможно, да и не уследить 
за всеми, несмотря на рас-
ставленные в лесу фотоло-
вушки. Народ плевал на за-
преты - кому-то на ключ за 
водой надобно, кому-то - в 
зимовье. А в итоге: покурил, 
бычок непотушенный кинул, 
и все - горит тайга. А иному 
приспичит за околицей траву 
сухую жечь: «Дед жег, отец 
жег, и я буду». Сколько лесов 
погорело из-за этой дурацкой 
традиции, не счесть. Ветер 
разносит огонь мгновенно. 
Как с этим бороться? Неко-
торые эксперты уверены: вос-
питывать надо с раннего дет-

ства, а взрослых нарушителей 
и в тюрьму сажать. Одними 
штрафами (по закону - от 30 
до 400 тысяч рублей) пробле-
му не решить.

Село Тунгокочен, куда я до-
биралась на маршрутке, ока-
залось под угрозой сожжения 
в конце апреля. Из-за силь-
ного ветра огонь понесло не 
только на дома, но и на по-
гост. Было это как раз нака-
нуне Радоницы, когда право-
славные поминают усопших.

- Мы понимали, нужно во 
что бы то ни стало отстоять 
не только село, но и клад-
бище, от которого до кром-
ки (см. «Словарик «КП») по-
жара оставалось метров 50. 
Если бы оно сгорело нака-
нуне родительского дня, 
нам бы местные не прости-
ли, - вспоминает инструктор 
парашютно-десантной пожар-
ной службы Сергей Больбот. 

ОСОБЕННЫЙ СЕЗОН
Летнаб (см. «Словарик «КП») 

Тунгокоченского отделения 
КГУ Читинской авиабазы 
49-летний Максим Коноплев 
в августе отметит 30 лет в про-
фессии, в которую пришел 
после армии. Сначала был 
десантником-пожарным, 
потом выучился на летчика-
наблюдателя. Для него, про-
фессионала, нынешний се-
зон уже стал самым тяжким. 
В одном только Тунгокочен-
ском районе огонь с конца 
марта по середину мая про-
шел более 400 тысяч га (для 
сравнения: за весь 2024 год 
было 780 тысяч). А по регио-
ну в целом, по словам и. о. 
министра природных ресурсов 
Забайкальского края Павла 
Волжина, погорело уже бо-
лее 1 млн га - это по площади 
четыре Москвы. За весь 2024-
й сгорело 1,8 млн га.

- Погода сложная, сильный 
ветер, аномальная засуха, - 

сетует Максим Коноплев. - 
Зимой выпадал снег, но его 
выдуло ветрами, и он не успел 
увлажнить почву. Горит сухая 
трава и торф под ней.

Охотоведы, лесники под-
тверждают - в лесах пере-
сохли и болота, и ручьи, и 
маленькие озера. Потому и 
вспыхивает, как порох, су-
хая лесная подстилка. До-
статочно одной искры. Кто 
вбросил эту искру в районе 
Тунгокочена, еще предстоит 
выяснить следствию. Более 
200 человек уже несколько 
недель здесь воюют с огнем, 
рискуя жизнью.

Так, под селом Кыкер, 
что в 50 км, погибли трое 
десантников-пожарных - 
30-летний Андрей Абрамов, 
24-летний Андрей Алекмин-
ский и 22-летний Александр 
Назимов. Не смогли выбрать-
ся из сильного задымления.

Опашка - специальная по-
лоса пропаханной земли ши-
риной 10 метров - окружает 
все деревни и села в Тунгоко-
ченском районе. Она должна 
остановить огонь, если тот 
подойдет к деревне, но, по 
словам пожарных, в этом году 
толку от нее немного.

- Подпочвенный слой тле-

ет, - объясняет Максим Ген-
надьевич. - Пожар проходит 
глубоко под землей на боль-
шие расстояния и вспыхи-
вает то в одном, то в другом 
месте. Приходится постоянно 
перевозить бригады, чтобы 
успевать тушить возгорания. 
Но как бы мы ни старались, 
пока огонь нас обгоняет. При 
сильном ветре за сутки он мо-
жет уйти на 20 км. Количе-
ством людей эту проблему не 
решить. Нужны осадки.

Летнаб расстроен. Накану-
не у одной из бригад в тайге 
сгорел табор (см. «Словарик 
«КП»). Пришлось вывозить 
людей вертолетом из леса в 
поселок, чтобы дать им время 
восстановиться.

При этом лесной спецназ к 
пожарам относится… с уваже-
нием. Как к опасному, уме-
лому врагу.

- Он живой - мыслит и 
чувствует, - говорит Максим 
Геннадьевич. - Он может на-
падать и обгонять. В прошлом 
году бригада тушила пожар в 
лесу и загнала огонь к реке. 
Верховой пожар метался, как 
дикий зверь в клетке, гудел, 
забрасывал мужиков горящи-
ми головешками. Пришлось 
всем прыгать в воду, чтобы 
переждать бушующую сти-
хию.

А виновником возгорания 
был сотрудник детсада. При-
ехал в зимовье, развел костер, 
и его раздуло ветром. Сам по-
тушить не смог. В итоге по-
жарные боролись с огнем 20 
дней. Поджигателя осудили 
на год исправительных работ 
и оштрафовали на 58 млн ру-
блей. Правда, откуда рабочий 
детсада возьмет такие деньги, 
неясно.

НЕ ЗНАЕШЬ,  
КОГДА ВЕРНЕШЬСЯ

Летнаб Александр Банин 
пришел в службу в 24 года. 
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Журналистка «Комсомол-
ки» Наталья ВАРСЕГОВА 
побывала в Забайкалье, 
которое задыхается от 
лесных пожаров. И попы-
талась понять: почему по-
жары уничтожают наши 
леса и как можно исправить 
ситуацию?

● Кромка - граница пожара
●  Десантник-пожарный  - специалист, 

которого доставляют на место горения вертолетом.
●  Парашютист-пожарный  - прыгает на ликвидацию пожара с 

парашютом с борта самолета.
● Инструктор - руководитель бригады пожарных.
●  Летчик-наблюдатель (летнаб) - специалист по авиапатрули-

рованию лесов. Одна из самых редких профессий.
● Табор - лагерь, который разбивают неподалеку от места пожара.
● Пожарный ранец - резиновый рюкзак для воды с гидропультом.
●  Минерализированная полоса (минполоса)  - траншея, ко-

торую выкапывают, чтобы не дать огню пройти дальше.
●�  Окарауливание  - регулярный осмотр лесной площади, прой-

денной огнем, и тушение новых очагов пожара.
●  Встречный пал (отжиг) - пламя, которое направляют навстречу 

пожару, чтобы сбить огонь.
●  Низовой пожар - огонь, который распространяется по лесной 

подстилке.
●  Верховой пожар  - переходит на верхушки деревьев. Это са-

мый опасный пожар.

• 2020 год - 9,1 млн га
• 2021 год - 10,5 млн га
• 2022 год - 3,3 млн га 
(снижение в три раза - 
итог госполитики: 
увеличение финансирования, 
штата лесных пожарных, 
усиленный мониторинг)
• 2023 год - 4,6 млн га
• 2024 год - 6,1 млн га
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ПЛОЩАДЬ 
ЛЕСНЫХ 
ПОЖАРОВ 
В РОССИИ ЗА ПОСЛЕДНИЕ 5 ЛЕТ
 

По данным Рослесхоза.

СЛОВАРИК «КП»

Есть такая закономерность:  Есть такая закономерность:  
чем больше денег выделяется чем больше денег выделяется 
на персонал, технику, на персонал, технику, 
профилактическую вырубку и т. п.,  профилактическую вырубку и т. п.,  
тем реже случаются лесные пожары...тем реже случаются лесные пожары...

Отчего так в России      березы горятОтчего так в России      березы горят
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Преподаватель по образова-
нию, он работал продавцом-
консультантом, а в поисках 
более высокой зарпла-
ты стал парашютистом-
пожарным. В этом сезоне 
его повысили до летнаба.

- Бывает, что копаешь 
минполосу (см. «Словарик 
«КП») на несколько киломе-
тров, а огонь тебя обгоняет 
и уходит вперед, - делит-
ся Александр. - Это зна-
чит, что надо начинать все  
сначала.

Еще одна тягость рабо-
ты - неизвестность. Уезжая 
на пожар, не знаешь, когда 
вернешься домой. В тайге 
нет возможности связать-
ся с семьей, нет бани, нет 
привычного комфорта. И в 
таких условиях приходится 
жить не одну неделю. Как-
то Александр Банин провел 
в лесу вместе с бригадой 74 
дня, переезжая с одного по-
жара на другой. Опыт рабо-
ты на земле сейчас дает ему 
возможность руководить ту-
шением с воздуха.

- Вот четыре очага, - по-
казывает мне видеосъемку 
с Ан-2 Александр. - Один 
очаг за ночь убежал вперед, 
кромка продвинулась на 
несколько сот метров. 
По рации я передал бри-
гаде его новые коорди-
наты.

Пока Банин оцени-
вал ситуацию с воздуха, 
я вместе с инструктором 
Сергеем Больботом ока-
рауливала лес возле села. 
Сергей вместе с брига-
дой в 30 человек прибыл 
сюда из Иркутска.

- Дочке звоню, спра-
шивает: «Папа, когда 
домой?», отвечаю: «В 
октябре», - рассказывает 
инструктор. - Может быть, 
и раньше получится, но не 
хочу лишний раз обнадежи-
вать.

К селу Тунгокочен огонь 
штормовым ветром вынес-
ло прямо из глубины тайги. 
Сожженный лес - удручаю-
щее зрелище. Черные ство-
лы деревьев, зола под нога-
ми. Чуть коснешься куста, 
с него осыпается сажа. И 
лишь бурундук бегает по 
оврагу, высматривая хоть 
какую-то пищу.

Бригада пожарных раз-
бирает завалы деревьев, 
распиливает на части. 
Кто-то высматривает 
«шпионов» - легкий ды-
мок из-под земли. Их 
нужно залить водой из 
ранца. Несмотря на то 
что пожар здесь потушили 
еще 10 дней назад, земля 
продолжает дымить. Сто-
ит копнуть лопатой - чув-
ствуешь, как снизу идет 
жар.

По минполосам, кото-

рые прокладывали во вре-
мя тушения, можно отсле-
дить, как боролись с огнем. 
Вот триста метров копали в 
одном направлении, чтобы 
отрезать пожар от села. Но 
огонь сменил направление 
и, обогнав пожарных, ушел 
вперед. Пришлось мужикам 
пробивать минполосу по 
новой кромке, чтобы спа-
сти село.

«ЖИВЕМ НА АВОСЬ»
И. о. министра природ-

ных ресурсов Забайкаль-
ского края Павел Волжин 
утверждает - 99% пожаров 
происходят по вине челове-
ка. Летом часть возгораний 
оттянут на себя сухие грозы.

Мой звонок застал Павла 
Владимировича в дороге, 
он возвращался с похорон 
погибшего лесника. 10 мая 
42-летнего Александра Вы-
скубова задрала медведица. 
Вместе с напарником он 
прокладывал минполосу, 
чтобы предупредить переход 
огня с одного лесничества 
на другое, и наткнулся на 
берлогу... Трое детей оста-
лись без отца. Напарнику 
удалось спастись.

Мне не дает покоя во-
прос: почему мы каждый 
год боремся с последстви-
ями лесных пожаров, а не 
предотвращаем их? Взять и 
отодвинуть от каждого посе-
ления линию леса, позволив 
местному населению выруб-
ку деревьев на дрова. И. о. 
министра отвечает - ради 
противопожарных разры-
вов деревья вырубают. Бы-
ла полоса 100 метров, ныне 
губернатор велел увеличить 
разрывы до 300.

Но это все в дерев-
нях и дальних посел-
ках. Сложнее ситуа-
ция с загородными 
домами. Народ из 
городских квартир 
бежит на природу, 
строясь вплотную к 
лесу. При этом мест-
ные главы выдают 
разрешения на стро-
ительство, игнори-
руя противопожар-
ные разрывы. В мае 
под Читой загорелся 

дачный кооператив «Мали-
новка», который находился 
практически в лесу. Дачник 
резал металл для забора, ис-
кра запалила сухую траву, 
в результате сгорело 40 до-
мов. А за два дня до этого 
пожарные спасали соседний 
поселок. Причина - мужик 
высыпал горящую золу на 
свалку мусора в лесу.

Директор Чикойского 
нацпарка Владимир Исаев 
ругается: внутри деревень 
полно заброшенных усадеб, 
где вместо огородов - трава 
по пояс.

- Я свою межу до травин-
ки вычесываю, а соседская 
не убирается, она в любой 
момент может вспыхнуть, - 
возмущается Владимир Ил-
ларионович. - Живем на 
авось!

И НАПОСЛЕДОК
Возвращаясь из Тунгоко-

чена, я попала на пожар. В 
200 км от села, в глухом ле-
су, где нет связи, вспыхнула 
сухая подстилка. Вместе с 
водителем мы выскочили 
из машины и, продираясь 
сквозь колючий шипов-
ник, попытались хотя бы 
затоптать горящую траву, 
но огонь быстро переско-
чил на кусты, с них на су-
хостой…

- Нужно уходить отсюда, 
сами не потушим, - сказал 
водитель. Через 1,5 часа, 
когда появилась связь, он 
набрал кого-то и сообщил 
о лесном пожаре. Мне же 
было страшно представить, 
на какое расстояние за это 
время ушел не потушенный 
нами огонь...

В фильме, посвященном 
юбилею Читинской авиаба-
зы, есть такая фраза: «Пока 
одни ходят по улицам, жа-
луясь на запах дыма, другие 
бросаются за них в пекло». 
Так, быть может, мы не 
будем лишний раз ронять 
непотушенные окурки где 
попало и разводить костры, 
когда это запрещено? Хотя 
бы ради тех, кто сейчас там, 
в пекле…

Леса близ забайкальского 
села Тунгокочен. 

Обгоревшие лиственницы 
выворачивает с корнями.

• Забайкальский край - 
31 лесной пожар, площадь 619,5 тыс га
• Республика Бурятия - 
9 пожаров, площадь 20,5 тыс га
• Амурская область - 2 пожара, площадь 1,2 тыс га
• Республика Тыва - 3 пожара, площадь 141 га
• Томская область - 2 пожара, площадь 45 га 
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Где сейчас 
полыхают леса

По данным ФБУ «Авиалесоохрана» 
на 18 мая 2025 года.
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Самый страшный пожар -  Самый страшный пожар -  
тот, что перешел на верхушки тот, что перешел на верхушки 
деревьев. Поэтому такой огонь деревьев. Поэтому такой огонь 

часто тушат с вертолетов -  часто тушат с вертолетов -  
это очень эффективный  это очень эффективный  

способ борьбы.способ борьбы.

У семи нянек…
По словам исполнительного ди-

ректора Ассоциации «Союз 01» 
Ильи Мозжухина, проблема в том, 
что в стране нет единого органа, отве-
чающего за пожарную безопасность. 
Раньше противопожарная служба вхо-
дила в систему МВД, потом в МЧС. А 
сейчас…

- За противопожарную обстановку в 
лесах отвечает Рослесхоз, за госполи-
тику по пожарной безопасности - МЧС 
России, за пожаротушение - «Авиале-
соохрана» и другие пожарные службы, 
и так далее, - перечисляет эксперт. - 
Соответственно, происходит и разде-
ление бюджета. Многие мероприятия 
ориентированы на местные бюджеты, 
но у разных регионов они отличаются. 
У кого-то достаточно денег и на про-
филактику пожаров, и на их тушение, 
а у кого-то - нет.

По мнению эксперта, для профилак-
тики лесных пожаров помогло бы и 
развитие страхового дела.

- Сейчас многомиллионные штрафы 
накладывают на поджигателей, но где 
гарантия, что эти деньги будут выпла-
чены? В итоге расходы покрываются из 
бюджета, - говорит Мозжухин.

А развитие страхового дела не толь-
ко разгрузило бы бюджеты от выплат 
пострадавшим. Страховые компании 
наверняка обязали бы собственников 
домов, полей и лесных участков соблю-
дать правила безопасности. Не поза-
ботился хозяин о безопасности - может 
и не получить страховых выплат.

И еще - во многих странах, да и у нас 
тоже на практике была доказана такая 
очевидная закономерность: чем больше 
денег выделяется на технику, санитар-
ные просеки, зарплаты лесников и т. 
д., тем реже горят леса.

Но при этом важно понимать: рецепта 
полного избавления от лесных пожаров 
не существует. Они полыхают везде: 
от Аргентины и США до Южной Кореи 
и Австралии. Леса горели задолго до 
того, как человек научился добывать 
огонь и выбрасывать окурки в сухую 
траву. Молнии, сухая жаркая погода, 
самовозгорание торфяников - у лесных 
пожаров масса естественных причин. 
Это пусть и губительное, но все же 
обычное природное явление. Однако в 
наших силах сделать так, чтобы оно воз-
никало пореже - хотя бы по вине людей.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
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Отчего так в России      березы горятОтчего так в России      березы горят
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Идея впервые поставить на сцене 
музыкального театра спектакль «Ле-
тят журавли» (12+) родилась около 2 
лет назад, прошлым летом созрела до 
крупного культурно-патриотического 
проекта, посвященного 80-летию По-
беды в Великой Отечественной войне, 
облеклась в формат грантовой заявки 
и победила в конкурсе Президентского 
фонда культурных инициатив. Закипела 
командная работа по реализации про-
екта — совместно с Автономной неком-
мерческой организацией культурного 
развития «Грани искусства» при под-
держке ПФКИ и Министерства куль-
туры Иркутской области.

В итоге «Летят журавли» — это целый 
комплекс мероприятий, который вклю-
чает в себя мировую премьеру одно-
именного музыкального спектакля, его 
трансляцию на региональном телекана-
ле, благотворительный показ, выездной 
концерт в военном госпитале, выставку 
«Иркутский музыкальный театр в годы 
войны» (12+), цикл экскурсий-лекций 
для юных иркутян. И в качестве доброго 
послания настоящему и грядущему — 
акцию «Журавлик мира».

СЕРДЦЕ ПРОЕКТА  
«ЛЕТЯТ ЖУРАВЛИ»

Музыкальная драма по мотивам пьесы 
Виктора Розова «Вечно живые» (12+) ста-
ла основой и отправной точкой проекта. 
К написанию оригинальной музыки и 
либретто были привлечены композитор 
Артур Байдо и драматург Константин Ру-
бинский — известные российские деятели 
культуры и искусства. Они приехали 
в Иркутск, чтобы лично участвовать 
в заключительном этапе подготовки 
спектакля, и присутствова-
ли на премьере. Работали 
вместе с режиссером-по-
становщиком, главным 
режиссером театра 
Анастасией Гриненко 
— искали и находи-
ли новые сюжетные 
линии и художе-
ственные приемы, 
которые помогли 
адаптировать пьесу 
для постановки на 
сцене музыкаль-
ного театра, в фи-
нальном вари-
анте появились 
даже новые пер-
сонажи.

— О любой 

войне говорить трудно. О Великой От-
ечественной войне — вдвойне сложно, 
ведь этот огонь опалил сердца каждой 
семьи в нашей стране. Это спектакль о 
человеческих судьбах, в которые безжа-
лостно вторглась война! Я уверена, что 
наша история будет услышана зрите-
лем — услышана во имя победы любви 
и мира над ужасами войны, — говорит 
Анастасия Гриненко.

Самой главной миссией проекта, по 
словам организаторов, было пробудить 
интерес к истории Великой Отечествен-

ной войны с помощью выразительных 
средств музыкального театра — му-
зыки, вокала, актерского мастер-
ства, хореографии, сценографии 
и света.

— «Летят журавли» — 
один из крупных 

патриотических 
проектов, кото-
рый вошел в план 
празднования 

80-летия Вели-
кой Победы. 
Из федерально-

го бюджета на 
его реализацию 
направлено 5,6 
миллиона ру-
блей грантовых 
средств. Про-

ект не толь-
ко обогатит 
театральный 
р е п е р т у а р 

спектаклем о Великой Отечественной 
войне, но и позволит молодому поко-
лению ближе познакомиться с историей 
нашей страны. Постановка будет инте-
ресна держателям Пушкинской карты, 
ведь пьесу «Вечно живые», написанную 
драматургом в 1943 году, ребята проходят 
в школе на уроках литературы, — под-
черкнула министр культуры Иркутской 
области Олеся Полунина.

Первыми на благотворительном по-
казе спектакль увидели ветераны, во-
еннослужащие, участники боевых дей-
ствий разных лет, их родные и близкие 
— представители районных и городских 
ветеранских организаций, регионального 
исполкома «Народного фронта», Коми-
тета семей воинов Отечества Иркутской 
области, филиала Государственного фон-
да поддержки участников специальной 
военной операции «Защитники Отече-
ства». Всего — более 850 человек. А два 
премьерных показа, которые прошли в 
праздничные дни — 9 и 10 мая, посмо-
трели более 1500 зрителей.

— Я пожалела только об одном: взяла 
мало бумажных платочков, а те, которые 
взяла, все заплакала, — рассказывает На-
дежда Меновщикова, зрительница пре-
мьеры. — До сих пор в шоке, насколько 
глубоко в душу запало то, что я сегодня 
увидела. Да, я когда-то давно смотрела 
фильм, но, когда ты видишь это на сцене, 
все как будто по-настоящему. Как будто 
это происходит с тобой. Как же сложно 
делать нравственный выбор в таких ужас-
ных жизненных обстоятельствах и жить 

потом с ним. Как страшно, когда вокруг 
война и люди вынуждены забыть о своих 
желаниях и жить только одним — при-
ближать Победу. И тем более потрясает, 
когда понимаешь, что эта история могла 
случиться в наши дни. И у тысяч россий-
ских семей именно она и случилась. Я 
искренне благодарна всему коллективу 
музыкального театра за подаренные се-
годня эмоции. Очень важно не забывать 
про ту войну. И очень важно делать все, 
чтобы небо над нашими головами всегда 
оставалось мирным.

«ИРКУТСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ 
ТЕАТР В ГОДЫ ВОЙНЫ 1941–1945»

Выставка с таким названием откры-
лась в фойе второго этажа музыкального 
театра в преддверии Дня Победы. Рабо-
та над созданием экспозиции с серией 
информационных планшетов велась 
несколько месяцев и быстро стала для 
коллектива чем-то личным, ведь волею 
судьбы история Иркутского областного 

Трогательная история любви молодых людей – Вероники 
и Бориса, которых объявление о начале войны застает в 
московском дворике. Сотни журавликов мира, взмыва-
ющих в импровизированное небо прямо в театральном 
фойе. Благотворительные показы спектакля для 
ветеранов ВОВ и участников СВО. Непридуман-
ные страницы биографии Иркутского театра 
музыкальной комедии во время войны – все 
это множество граней масштабного 
проекта «Летят журавли» (12+).

Сцена из спектакля «Летят журавли»

Солисты Людмила Шер, Сергей Потапов  
и заслуженная артистка России Елена 

Бондаренко. Спектакль «Летят журавли»

«Летят журавли»«Летят журавли»

Солисты Евгений Алешин и Александр Зайцев. Спектакль «Летят журавли»

Солисты Дарья Щур 
и Евгений Изибаев. 
Спектакль «Летят журавли»

Уникальный проект  Уникальный проект  
Иркутского областного Иркутского областного 
музыкального театра  музыкального театра  

имени Н. М. Загурского  имени Н. М. Загурского  
в честь 80-летия в честь 80-летия 
Великой ПобедыВеликой Победы
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Анастасия КУРМАЗОВА

Более 4 часов прямого 
эфира, три студии, десятки 
историй и большие планы.

Этого события мы очень ждали и дол-
го к нему готовились. И вот наконец 
свершилось: большой марафон «Усть-
Кут: от славного прошлого к светлому 
будущему» прошел в прямом эфире на 
сайте «Комсомольской правды» в Ир-
кутске, а также на телеканале ТИВИСИ 
(22-я кнопка в Усть-Куте) и на наших 
страницах в соцсетях.

Более 4 часов мы вспоминали слав-
ные вехи из истории этого северного 
города, смотрели уникальные исто-
рические кадры кинохроники, пла-
кали над щемящими душу личными 
историями, узнавали о перспективах 
развития территории и наслаждались 
замечательными выступлениями мест-
ных артистов. Одновременно работало 
сразу три студии: во Дворце культуры 
«Речники», в телестудии «Диалог-ТВ» 
и в пресс-центре иркутской редакции 
«Комсомольской правды».

НА СТЫКЕ ТРЕХ ЮБИЛЕЕВ
Почему именно Усть-Кут стал местом 

проведения подобного марафона? Тут 

сошлось сразу несколько знаменатель-
ных событий. Во-первых, в прошлом 
году вся страна отмечала 50-летие на-
чала строительства Байкало-Амурской 
магистрали. А Усть-Кут, как известно, 
был и отправной точкой, и столицей 
БАМа.

Во-вторых, в этом году комсомол 
Приангарья отмечает свое 105-летие. А 
ведь БАМ был всесоюзной комсомоль-
ской стройкой, сюда приехали тысячи 
молодых людей со всей страны, и для 
многих Иркутская область стала домом.

В-третьих, в этом году исполняется 
ровно 100 лет с начала выпуска газеты 
«Комсомольская правда». И уж «Ком-
сомолка» всегда была в самой гуще важ-
ных для страны событий, в том числе и 
на строительстве БАМа. 

Наконец, именно сейчас Усть-Кут 
снова с большой надеждой смотрит в 
будущее, ведь здесь снова кипит строи-
тельство, сюда, как и в советские годы, 
съезжаются специалисты и работники 
со всей России.

СЕРЬЕЗНЫЙ РАЗГОВОР
Наш марафон был условно раз-

делен на несколько тематических 
блоков. В первом мы поговорили 
об истории строительства БАМа и 
о судьбах тех людей, которые при-
ехали и остались здесь жить. Далее 
речь пошла о молодых людях, ком-
сомольцах и наших современниках, 
об их настроениях и о том, готовы 
ли они сегодня жить на Севере.

Еще одна важная часть марафона: 
«Усть-Кут - город будущего». И это 
действительно так, ведь здесь раз-
работали уникальный документ под 
названием мастер-план, который 
описывает направления для раз-
вития на 10 лет вперед. Рассуждая 
о радужных перспективах, мы не 
моги не вспомнить о нынешних 
проблемах территории. И наконец, 
мы пообщались с героями нашего 
времени - с участниками специ-
альной военной операции из Усть-
Кута.

Читайте на стр. 10 Читайте на стр. 10 ‣‣
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«Я рисую БАМ»
«КП» - Иркутск» объявила 
в Усть-Куте конкурс 
детских рисунков.

Как современные дети видят БАМ? Ведь 
мамы и папы, бабушки и дедушки немало 
рассказывают ребятишкам об ударной 
стройке века, навсегда запечатленной 
в их памяти и сердце. «Комсомольская 
правда» в Иркутске объявляет конкурс 
детских рисунков «Я рисую БАМ».

Принять участие в конкурсе могут 
ребята дошкольного и школьного воз-
раста, живущие в Усть-Куте и Усть-
Кутском районе. Нужно всего лишь за-
грузить отсканированный рисунок на 
наш сайт irk.kp.ru или отправить на 
почту: p.pshennikova@phkp.ru. Так-
же не забудьте сопроводить рисунок 
информацией про его автора - укажите 
имя, фамилию, возраст, город и напиши-
те небольшой рассказ о том, как ваша 
семья связана с БАМом. Обратите вни-
мание, что родителям юных художников 
необходимо также отправить «Согласие 
на обработку данных».

Народное голосование продлится до 
13.09.2025. Понравившуюся работу 
смогут поддержать все желающие - по-
сетители сайта, а также родные и друзья 
участников. Чем больше лайков - тем 
выше шансы на победу! Накрутки за-
прещены.

По итогам конкурса будут названы 
один победитель и два призера в каждой 
из двух категорий: дети дошкольного 
(до 6 лет включительно) и школьного 
возраста (от 7 до 17 лет включительно). 
Победителей и призеров мы торжествен-
но наградим. В газете «Комсомольская 
правда», на нашем сайте irk.kp.ru, в 
эфире телеканала ТИВИСИ и в газете 
«Диалог-ТВ» появятся информация о 
юных художниках и их работы.

 Снежанна БЕЛОВА.

ВНИМАНИЕ, КОНКУРС!

ВАЖНО
Если вы пропустили эфир, посмотреть марафон можно в лю-

бое время на наших страницах в социальных сетях «Однокласс-
ники» и «ВКонтакте», также ссылку можно найти на сайтах  
irk.kp.ru и тивиси.рф.

Спецпроект

Город начинался как крупный транспортный узел, Город начинался как крупный транспортный узел, 
потом гремел в качестве столицы БАМа, а теперь потом гремел в качестве столицы БАМа, а теперь 

известен газо-химическим производством.известен газо-химическим производством.
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Состоялся марафон «Усть-Кут:  Состоялся марафон «Усть-Кут:  
от славного прошлого  от славного прошлого  
к светлому будущему»к светлому будущему»

Победители Победители 
розыгрыша розыгрыша 
смартфонов смартфонов 
получили получили 
свои подаркисвои подарки
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Подробнее 
с условиями 

конкурса и подачи 
заявок можно 

познакомиться на 
сайте irk.kp.ru
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Группа компаний «ПРО-
ФИТ» - ведущий застройщик 
Иркутска, которому доверя-
ют тысячи семей. Уже 17 лет 
мы создаем комфортное жи-
лье, в котором приятно жить, 
растить детей, встречать го-
стей и просто наслаждаться 
каждым днем.

Мы понимаем, что покуп-
ка квартиры - важный шаг, 
и стараемся сделать его мак-
симально удобным. Теперь 
вы можете провести сделку 
полностью онлайн! Мы про-
консультируем вас по всем 
вопросам, подберем подхо-
дящий вариант, организуем 
видеоэкскурсию, поможем 
с оформлением ипотеки и 
документов. А главное - мы 
остаемся с вами на связи даже 
после выдачи ключей, чтобы 
вы всегда могли рассчитывать 
на поддержку.

НАДЕЖНОСТЬ, 
ПРОВЕРЕННАЯ 
ВРЕМЕНЕМ

Мы гордимся тем, что по 
итогам 2023 и 2024 годов ста-
ли лидерами по продажам 
недвижимости в Иркутске, 
благодаря чему Сбербанк 
назвал нас своим надежным 
партнером № 1. Это означает, 
что для наших клиентов от-
крываются особые условия 
ипотечного кредитования: 
сниженные ставки, быстрые 
решения, удобные схемы 
оформления.

Познакомьтесь с нашими 
жилыми комплексами - вы-
бирайте то, что подходит 
именно вам.

ЖК «ЗАГОРОДНЫЙ-2»: 
ТИШИНА, КОМФОРТ  
И 5 МИНУТ ДО ГОРОДА

Жилой комплекс «Заго-
родный-2» расположен в 

уютном поселке Молодеж-
ный, всего в 5 минутах езды 
от Иркутска. Это идеальный 
вариант для тех, кто ценит 
спокойствие, природу и в 
то же время не хочет отка-
зываться от городской ин-
фраструктуры.
 Ввод в эксплуатацию: 

сентябрь 2025 года
  Четырехэтажная за-

стройка: максимум уюта и 
комфортное соседство
 Полностью кирпичный 

дом: тепло и хорошая зву-
коизоляция

  Лифты, центральные 
коммуникации
 Живописный лес рядом: 

свежий воздух каждый день
 Развитая инфраструкту-

ра: магазины, школы, дет-
ские сады, транспорт

Приятный бонус: ипотека 
от 4%* на весь срок!

Если вы давно мечтали о 
комфортной жизни за горо-
дом - этот вариант создан 
для вас.

ЖК «РАДУЖНЫЙ 
ПАРК» (III ОЧЕРЕДЬ): 
ГОРОДСКАЯ ЖИЗНЬ  
БЕЗ КОМПРОМИССОВ

Свердловский район, I 
очередь сдана - жильцы 
уже живут и довольны вы-
бором! II очередь совсем 
скоро будет введена в экс-
плуатацию, все квартиры 
там давно проданы.

III очередь - отличная воз-
можность приобрести квар-

тиру по выгодной цене на 
старте продаж.
 Удачное местоположе-

ние, экологически чистый 
район
 Коммерческие помеще-

ния на первых этажах: все 
под рукой
 Инфраструктура про-

думана до мелочей
 Современная архитек-

тура и комфортные плани-
ровки
 Доступная цена
Семейная ипотека - от 

3,5%**!
ЖК «Радужный Парк» - 

идеальное сочетание цены 
и качества. Успейте выбрать 
лучшее, пока есть выбор!

ЖК «ЛЕРМОНТОВ 
ПАРК»: КОМФОРТ-
КЛАСС С ДУХОМ 
БОЛЬШОГО ГОРОДА

В самом центре Свердлов-
ского района, рядом с трол-

лейбусным депо (поселок 
Энергетиков), мы строим 
жилой комплекс, в котором 
продумано буквально все.
 Близость к ключевым 

транспортным развязкам
 Современные дома ком-

форт-класса
 Новая школа на 1280 

мест во дворе
  Просторные дворы с 

фонтаном, озеленением, 
детскими и спортивными 
площадками
 Удобные планировки, 

высокое качество строи-
тельства

Семейная ипотека - от 
3,5%***!

Если вы ищете комфорт-
ное жилье в городе с мак-
симальным удобством и от-
личной инфраструктурой 
- «Лермонтов Парк» вам 
точно понравится.

КАЖДЫЙ НАЙДЕТ СВОЕ!
Выбирая квартиру от ГК 

«ПРОФИТ», вы выбирае-
те надежность, качество и 
жилье, которое подходит 
именно для вашего обра-
за жизни. Хотите тишину и 
природу рядом - добро по-
жаловать в «Загородный-2». 
Предпочитаете городскую 
инфраструктуру и ком-
форт - выбирайте «Радуж-
ный Парк» или «Лермонтов 
Парк». У нас действительно 
найдется все!

Приходите, звоните - рас-
скажем и подберем идеаль-
ный вариант.

ГК «ПРОФИТ»: СТРОИМ С ЗАБОТОЙ О ВАС!
 ✓ Отдел продаж: г. Иркутск, ул. Волжская, 15, ТЦ Orange (от-

деление Сбербанка)
 ✓
 ✓ Телефон: +7-964-650-30-90
 ✓
 ✓ Проектные декларации на сайте: наш.дом.рф

29.05.2025
2

Северный прорыв Это полезно знать

ЖК «Загородный-2».

ЖК «Радужный Парк».ЖК «Радужный Парк».

ОЦЕНИВАЙТЕ СВОИ ФИНАНСОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ И РИСКИ. ИЗУЧАЙТЕ ВСЕ УСЛОВИЯ КРЕДИТА (ЗАЙМА)

ГК «ПРОФИТ»: 17 лет строим 17 лет строим 
комфортные квартиры для вас!комфортные квартиры для вас!

*Ставка от 4% - по программе Сбербанка «Ипотека с господдержкой» при покупке у ООО СЗ «СК «Загородный». Действует до 31.12.2030.  Подробности: жкзагородный2.рф. **Ставка от 3,5% - по программе Сбербанка «Ипотека с господдержкой» при покупке у ООО СЗ «ПРОФИТПЛЮС-В». Действует до 
31.12.2030. Подробности: жкрадужныйпарк.рф. ***Ставка от 3,5% - по программе Сбербанка «Ипотека с господдержкой» при покупке у ООО СЗ «ПРИОРИТЕТ». Действует до 31.12.2030. Подробности: лермонтовпарк.рф. Ипотека ПАО «Сбербанк» (лицензия № 1481). Диапазон ПСК 6,302 - 24,633%.
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ЖК «Лермонтов Парк».ЖК «Лермонтов Парк».
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Отличная новость для автолюбителей 
Сибири и Дальнего Востока: в Иркутске 
открылся дилерский центр HAVAL PRO! 
Новый уровень комфорта и высокие тре-
бования к техническим характеристи-
кам - это все про полноценные рамные 
внедорожники и современные кроссоверы 
повышенной проходимости 
HAVAL, которые теперь 
можно приобрести по адре-
су: улица Ширямова, 32. В 
новом центре рассказали о 
скидках и предложениях для 
иркутян.

Автомобили концерна 
Great Wall уже прочно и 
надежно зарекомендовали 
себя на российском рын-
ке: китайская компания 
инвестировала и постро-
ила автомобильный завод 
полного цикла HAVAL в 
Туле еще в 2014 году. Сей-
час очевидно, что решение было очень 
дальновидным: только за 2024 год на за-
воде произвели 130 тысяч автомобилей, 
что стало вторым показателем после 
АвтоВАЗа и свидетельствует о высокой 
востребованности среди российских 
водителей.

Первая линейка автомобилей полу-
чила название HAVAL CITY - к ним от-
носятся уже знакомые модели HAVAL, 
такие как JOLION, DARGO, М6 и дру-
гие. Новая дилерская сеть HAVAL PRO 
позиционируется как более престиж-
ный бренд, предлагая автолюбителям 
полноценные рамные внедорожники и 
кроссоверы повышенной проходимо-
сти. Всего в городах России открыто уже 
более 100 центров HAVAL PRO, а теперь 
такой появился и в нашем регионе. В 
Иркутске единственный официальный 
дилер марки HAVAL - «ФЦ-Иркутск», 
входящий в состав автомобильного кла-
стера Сибири - холдинга «Первая ав-
токолонна», который уже не первый 
десяток лет ведет автобизнес в нашем 
регионе. Новый шоурум находится по 
адресу: улица Ширямова, 32. У желаю-

щих есть возможность увидеть новую 
линейку автомобилей HAVAL.

КАКИЕ СКИДКИ И ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
ЕСТЬ У HAVAL PRO?

- За последние годы клиенты уже при-
выкли к разного рода выгодам, пред-
ложениям и привилегиям, - говорит 
руководитель отдела продаж HAVAL CITY 
в Иркутске Александр Юровский.

Он отмечает, что у HAVAL в целом 
максимально лояльная ценовая полити-
ка, поэтому в огромных скидках нет не-
обходимости. Тем не менее выгоды есть:

- Скидка варьируется в зависимо-
сти от модели. 100 000 рублей - на мо-
дели POER, DARGO и DARGO X,  
150 000 рублей - на F7 и 300 000 рублей - 
на JOLION. Кроме этого, мы, как и пре-
жде, компенсируем стоимость проезда 
иногородним покупателям. И конечно, 
от «ФЦ-Иркутск» все клиенты при по-
купке всегда получают приятный бонус 
- без подарка никто не уходит.

Несмотря на адекватные цены и хо-
рошие скидки, многие покупатели мо-
гут позволить себе новый автомобиль 
только в кредит или рассрочку - HAVAL 
Russia предлагает программы рассрочки 
и фирменного кредитования. По ним 
машину можно приобрести даже по бес-
процентной рассрочке (с символической 
ставкой 0,01%*). Также есть программы с 
субсидируемым производителем креди-
тованием - со ставкой от 4,4 до 22,9%*, в 
зависимости от суммы первоначального 
взноса и срока кредитования.

- Немаловажен и тот факт, что рос-
сийская сборка автомобилей HAVAL 
дает покупателям определенное пре-
имущество, - продолжает Александр 
Юровский. - Для физических лиц это 
возможность получать ощутимые скид-
ки от самого производителя. А хорошая 
новость для государственных служб и 
юридических лиц заключается в том, 
что автомобили HAVAL линейки CITY 
российской сборки можно приобретать 
в качестве служебных.

КАК ВЫГОДНО КУПИТЬ 
АВТОМОБИЛЬ ЛИНЕЙКИ HAVAL PRO?

Тех, кто планирует приобрести авто-
мобиль подразделения HAVAL PRO, 
тоже ждут приятные условия и приви-
легии. Руководитель отдела продаж На-
дежда Дрозд рассказала об автомобилях 
и вариантах выгодной покупки:

- Линейку HAVAL PRO можно от-
нести к сегменту средний плюс - это 
отражается и на техническом оснаще-
нии, и на комплектациях. Наши флаг-
маны - полноразмерные внедорожники 
с автоматическими коробками передач, 
в том числе с дизельными моторами. Ду-
маю, новинка - модель H7 - тоже будет 
популярна. Это своего рода преемник 
DARGO, улучшенный и дополненный.

Помимо прямых скидок автовладелец 
может получить дополнительную скид-
ку за лояльность, обменяв свой HAVAL 
на новую модель. Это предложение ка-
сается и юридических лиц.

- Если говорить на языке выгод, то на 
H3, например, суммарная скидка сей-
час до 600 000 рублей. На дизельные H5 
только прямая скидка - 250 000 рублей, 
а на Н9 - 300 000 рублей, в том числе и 
на бензиновую версию. Все новинки 
моделей можно уже сейчас увидеть в 
шоуруме по адресу: улица Ширямова, 
32, и пройти тест-драйв на понравив-
шемся автомобиле. Уверена, вы будете 
в восторге, - добавляет Надежда Дрозд.

Безусловно, «ФЦ-Иркутск» пред-
лагает своим клиентам после покупки 
автомобиля полное обслуживание в 
большой сервисной зоне с квалифи-
цированными специалистами, а также 
программы расширенной гарантии, 
чтобы автомобиль служил долгие годы.

***
Планы концерна GWM грандиозные: в бли-

жайшем будущем компания планирует по-
строить терминал по производству запасных 
частей для автомобилей всего модельного 
ряда HAVAL. Параллельно HAVAL Motor по-
стоянно увеличивает процент локализации 
моделей, привлекая российских партнеров 
к поставкам тех или иных компонентов, ма-
териалов или узлов. На сегодняшний день 
локализация самого популярного на рос-
сийском рынке кроссовера HAVAL JOLION 
настолько высока, что данная модель была 
включена в список госпрограмм поддержки 
авторынка.

29.05.2025Разумный потребитель Северный прорыв
3

Пр
ед

ос
та

вл
ен

о 
О

О
О

 «
Ф

Ц
-И

рк
ут

ск
»

Руководитель отдела продаж HAVAL CITY  
в Иркутске Александр Юровский рассказал 
о спецпредложениях для покупателей.

* Предложение по тарифному плану «Оптимальный Плюс», Кредитный продукт «Оптимальный плюс 2024» распространяется на новые автомобили бренда HAVAL моделей JOLION, М6, F7, F7x, DARGO (включая специальную версию DARGO X) 2024 года выпуска, модели JOLION, F7 2025 года выпуска и 
по тарифному плану «Оптимальный ПРО» распространяется на новые автомобили Бренда HAVAL модели H3 2024 года выпуска. Диапазон полной стоимости потребительского кредита (ПСК) в % годовых - от 0,01 до 22,894%, в рублях - от 5,31 до 6 182 743,09. Указанная процентная ставка по креди-
ту - 0,01% годовых - достигается при следующих условиях кредитования: первоначальный взнос - от 60% и не более 80% стоимости автомобиля, сумма кредита - от 100 000 до 6 000 000 руб., срок кредитования - 12 мес. Условия по кредиту и тарифы могут быть изменены Банком в одностороннем 
порядке. Банк вправе отказать в выдаче автокредита. Обеспечение по кредиту - залог приобретаемого автомобиля. Изучите все условия кредита (займа) на fcirkutsk-haval.ru/purchase/credit.

ОЦЕНИВАЙТЕ СВОИ ФИНАНСОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ И РИСКИ. ИЗУЧАЙТЕ ВСЕ УСЛОВИЯ КРЕДИТА (ЗАЙМА)

Новый уровень комфорта: в Иркутске Новый уровень комфорта: в Иркутске 
открылся дилерский центр HAVAL PROоткрылся дилерский центр HAVAL PRO
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ООО «ФЦ-Иркутск»

Адрес: Ширямова, 32

Телефоны: 8 (3952) 713-171,  
8 (3952) 706-206

Сайт компании:  
haval-irk.ru

Руководитель отдела продаж HAVAL PRO 
Надежда Дрозд отметила, что автомобили 
марки PRO выделяются на рынке.
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Как изменится 
Усть-Кут  
в ближайшие 
годы.

Одна из главных тем 
нашего марафона «Усть-
Кут: от славного прошлого к свет-
лому будущему» - перспективы 
развития территории. Подробнее 
о них рассказал мэр Усть-Кутского 
района Сергей Анисимов.

- Безусловно, у нас сложилась 
уникальная ситуация, когда город 
и район получили мощный тол-
чок к развитию с началом стро-
ительства новых предприятий. 
Все прекрасно помнят, что после 
окончания бамовского движения 
и развала Советского Союза се-
верные территории приходили в 
упадок, многие стремились от-
сюда уехать. А теперь мы вновь 
в центре внимания. Более того, 
у Усть-Кутского района появил-
ся мастер-план, в котором под-
робно описаны все мероприятия, 
призванные сделать наши места 
привлекательными для жизни. Хо-
чется отметить, что в России не 
так много городов, у которых есть 
подобный документ, а наш, пред-
усматривающий развитие целого 
района, и вовсе единственный.

СОБРАЛИ ВСЕ 
ПОЖЕЛАНИЯ

По словам гла-
вы района, при соз-

дании мастер-плана 
учитывалось огромное 

множество факторов. И в 
первую очередь - пожелания жи-
телей. Во всех поселениях прово-
дились встречи и собрания, людей 
просили смело высказать, что им 
сейчас не нравится и что хотелось 
бы видеть в будущем.

- У нас живут очень неравнодуш-
ные люди, - отмечает Сергей Ани-
симов. - Они активно включились в 
работу, вносили свои предложения 
и даже готовые проекты. И наша 
задача теперь - воплотить все это в 
жизнь. Конечно, мастер-план сам 
по себе никаких перемен не обе-
спечит. Для нас это как шпаргалка, 
руководство к действию, подробный 
пошаговый план, что именно нужно 
делать в самые ближайшие годы. 
Но ясна цель: здесь должны хотеть 
остаться жить наши подрастающие 
дети. Сюда должны смело и с удо-
вольствием ехать специалисты из 
других городов. И мы уверены, что 
у нас получится этого достичь, что 
Усть-Кут станет точкой притяжения 
на севере Иркутской области, снова 
известным на всю страну городом.

ПОМОЩЬ И ПОДДЕРЖКА
Безусловно, в новом этапе раз-

вития Усть-Кутского района сы-
грало огромную роль появление 
сразу нескольких новых про-
мышленных предприятий. И ос-
новным инвестором выступила 
Иркутская нефтяная компания. 
Именно она взялась построить 
здесь с нуля новый завод поли-
меров. И уже в этом году завод 
начал работать.

- Иркутская нефтяная компания 
выступила заказчиком разработки 
мастер-плана для территории, - 
поясняет депутат Законодатель-
ного собрания Иркутской области 
Татьяна Молостова. - Ведь мы за-
интересованы в том, чтобы буду-
щим работникам здесь комфортно 
жилось, чтобы они привозили сю-
да свои семьи. А для этого долж-
но быть современное комфортное 
жилье, учебные, медицинские, 
спортивные учреждения, обще-
пит, салоны красоты и так далее. 
Добавьте сюда сопутствующие 
предприятия: ремонтные, авто-
транспортные, обслуживающие, 
которые сотрудничают с заводами. 
Так и получается, что одно новое 
рабочее место в промышленности 
создает еще несколько следом.

Анастасия КУРМАЗОВА.

Новые страницы истории
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Строительство предприятий дало 
мощный толчок к развитию территории. 
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СКАЗАНО
Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской 
области:

Дело БАМовцев 
живёт

- В прошлом году мы масштабно отпраздновали 
50-летие с начала строительства легендарной Бай-
кало-Амурской магистрали. Это значимая дата для 
Иркутской области и всей Российской Федерации. 
Полвека минуло с того момента, когда покоряли 
тайгу, терпели суровый климат, день за днем строили 
железный путь, новые поселки и города. Для многих 
магистраль стала делом всей жизни, школой муже-
ства и патриотизма.

Сейчас Байкало-Амурская магистраль крайне вос-
требована. Строится второй путь для увеличения про-
пускной способности магистрали. Дело строителей 
БАМа продолжается.

Уверен, что у Усть-Кута впереди светлое будущее 
и многообещающие перспективы. Нам по силам вы-
полнить самые амбициозные планы, ведь перед нами 
пример строителей Байкало-Амурской магистрали!

Александр ВЕДЕРНИКОВ, председатель 
Законодательного собрания Иркутской 
области:

Связь поколений
- Телемарафон, который провела «Комсомольская 

правда», - это не просто мостик между территориями. 
Это мост между прошлым и будущим, связывающий 
поколения. Он посвящен нескольким знаменательным 
датам. В прошлом году мы отметили 70-летие Усть-
Кута и 50-летие строительства легендарной Байкало-
Амурской магистрали. Усть-Кут по праву считается 
столицей БАМа, именно через этот город на всесо-
юзную комсомольскую стройку отправлялись тысячи 
девушек и парней. Комсомольское движение в этом 
году отмечает 105 лет, комсомольцы - активные мо-
лодые люди, деятельные в любви к своей стране. А 
«Комсомолка» все эти годы преданно писала о дости-
жениях наших земляков. Сегодня Усть-Кут переживает 
второе рождение, сейчас это город инновационного 
производства. Плюс Усть-Кут всегда был важным 
транспортным узлом на пересечении водных, желез-
нодорожных и воздушных путей. А жители Усть-Кута 
всегда были на передовой новаторских идей со своей 
комсомольской харизмой.

Евгений КОКШАРОВ, глава Усть-Кута:

Городу повезло 
дважды

- Немногим городам в нашей стране повезло дважды 
получить возможность на развитие, а для нас сначала 
это был БАМ, а сейчас - развитие газохимического 
кластера. Мы стараемся максимально использовать 
эту возможность, чтобы восстановить упущенное. 
Работаем во всех направлениях: «коммуналка», до-
роги, строительство нового жилья, благоустройство, 
сфера услуг. Нужно, чтобы здесь было комфортно 
жить и работать.

Станислав ГОЛЬДФАРБ, директор 
Иркутского филиала медиагруппы 
«Комсомольская правда», доктор 
исторических наук, профессор:

Продолжение 
славной истории

- У каждого города в Иркутской области есть что-то 
свое, особенное. Усть-Кут - это прежде всего столица 
БАМа. А еще это портовый город, где всегда быстрая 
экономика, мобильное население. Сегодня это один 
из самых инновационных городов в регионе. Здесь 
создаются новые рабочие места, осваиваются новые 
технологии, современное оборудование. Цель нашего 
марафона - напомнить о том, что Усть-Кут - истори-
ческий город, и люди, которые здесь живут, эту 
историю сохраняют и продолжают.

В преддверии нашего марафона в телеграм-канале «Комсомольской правды» 
появилось объявление о начале розыгрыша смартфонов для жителей Усть-Кута.

Условия были совсем простыми: подписаться на каналы «Комсомолки», ТИВИСИ 
и ТРК «Диалог», написать под постом праздничный комментарий и оставить лайк.

Конечно, чем больше комментариев, тем больше шансы на победу, ведь име-
на счастливчиков выбирались в случайном порядке. А обладателей новеньких 
смартфонов мы пригласили в прямой эфир марафона.

Итак, новые классные телефоны достались Елене Антипиной (в центре), На-
талье Соколовой (справа) и Наталье Кустовой. Правда, последняя не смогла 
присутствовать лично: она в Иркутске с малышом. Поэтому получать выигрыш 
пришел ее папа, Николай Струцинский.

- Очень неожиданный подарок, я случайно увидела объявление о розыгры-
ше, осталива всего два комментария, - поделилась Наталья Кустова. - А новый 
смартфон нам пригодится, старшему сыну исполнилось 8 лет, нужно быть 
всегда на связи.

Три жителя Усть-Кута 
выиграли смартфоны
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Приятные подарки достались за 
лайки и праздничные комментарии.
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театра музыкальной комедии оказалась 
тесно связана с историей войны. Цель 
важнейшая — сохранить память о вкладе 
работников театра в общее дело Победы.

На выставке представлены 
редчайшие исторические до-
кументы, найденные в Госу-
дарственном архиве Иркут-
ской области и архиве самого 
театра, а также в базе данных 
Иркутской научной би-
блиотеки имени И. И. 
Молчанова-Сибирско-
го. Посетители могут 
увидеть фотографии 
первых руководите-
лей, артистов и сцен 
из спектаклей военно-
го времени, копии ру-
кописных приказов и 
выписки из книги пре-
мьерных постановок, 
программки и афиши, 
публикации из газет тех 

лет, документы о гастрольных высту-
плениях и даже сметы художественного 
оформления.

— Наш театр был образован в 
марте 1941 года. Так сложилось, 
что история войны и история те-
атра начинались и развивались 

практически параллельно. 
Подготовку выставки 

мы начали еще осенью 
и проделали огром-
ную работу, чтобы 
рассказать зрителям 
о том, как жил и ра-
ботал театр в непро-
стое военное время, 
— отметила директор 

Иркутского областного 
музыкального театра име-
ни Н. М. Загурского Та-

тьяна Мезенцева.
Церемонию откры-

тия выставки украси-
ли выступления юных 

артистов Детского музыкального театра 
«Стрекоза», солистов театра имени Н. 
М. Загурского Людмилы Борисовой и 
Максима Колесникова, а также участ-
ников студии исторического бального 
танца «Прекрасная эпоха». Особенным 
событием на открытии выставки стала 
передача в театральный музей лампад-
ки с частичкой Огня Памяти с Моги-
лы Неизвестного Солдата. Ее вручила 
Елена Зубун, руководитель региональ-
ного исполкома «Народного фронта» в 
Иркутской области, который является 
партнером культурно-патриотическо-
го проекта «Летят журавли». Выставка 
будет работать до конца текущего теа-
трального сезона, с ней сможет озна-
комиться любой зритель.

Солисты Софья Сучкова  
и Роман Лукьянчук.  

Спектакль «Летят журавли»

Директор Иркутского областного музыкального театра  
им. Н. М. Загурского Татьяна Мезенцева. Акция «Журавлик мира»

Открытие выставки «Иркутский музыкальный театр в годы войны 1941–1945»

«Летят журавли»«Летят журавли»

Солисты Евгений Алешин и Александр Зайцев. Спектакль «Летят журавли»

«ЖУРАВЛИК МИРА»
Эта акция в рамках проекта «Летят журавли» объединила сотни зрителей Ир-

кутского музыкального театра вокруг исполнения желания: мир на всей земле. В 
основе задумки — легенда о том, что, если сложить тысячу бумажных журавликов 
и отправить их в небо, сбудется мечта. Такое «воображаемое» небо разместили 
в театральном фойе первого этажа. Люди с удовольствием и почти детским вос-
торгом запускали своих бумажных журавлей как символ памяти и мира.

Уникальный проект  Уникальный проект  
Иркутского областного Иркутского областного 
музыкального театра  музыкального театра  

имени Н. М. Загурского  имени Н. М. Загурского  
в честь 80-летия в честь 80-летия 
Великой ПобедыВеликой Победы

ПРОДОЛЖЕНИЕ ПРОЕКТА
В ближайшее время в рамках проек-

та «Летят журавли» пройдет выездной 
концерт в госпитале, чтобы поддержать 
и передать частицу добра ветеранам и 
военным, проходящим лечение и реаби-
литацию. Самые эмоциональные сцены 
спектакля и любимые песни военных лет 
исполнят для них солисты Иркутского 
музыкального театра. А 22 июня, в День 
памяти и скорби, запланирована транс-
ляция телеверсии музыкальной драмы 
«Летят журавли» на телеканале АИСТ. 
Для жителей Приангарья, особенно уда-
ленных от областного центра районов, 
это станет отличной возможностью стать 
зрителями нового удивительно краси-
вого спектакля, несмотря на расстоя-
ния. А всех, кто хочет прикоснуться к 

знаковым событиям мая 
— 80-летию Победы и 
мировой премьере Ир-
кутского музыкального 
театра — приглашаем на 
спектакль «Летят журав-
ли» 29 мая. Билеты мож-
но приобрести на сайте 
театра, в том числе и по 
Пушкинской карте.

Анна СУРЖАНСКАЯ.
Фото из архива 

Иркутского областного 
музыкального театра 
им. Н. М. Загурского.

Зрители благотворительного показаЗрители благотворительного показа
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Школьник из Бурятии 
вместе с родителями 
развозил посылки 
бойцам в зоне СВО.

13-летний Назар Ново-
крещенных из Бурятии по-
бывал в зоне проведения 
специальной военной опе-
рации. Две недели храбрый 
школьник вместе с родите-
лями развозил посылки для 
военнослужащих. За это вре-
мя он успел своими глазами 
увидеть местность, где про-
ходили ожесточенные бои, 
подержать в руках бронежи-
лет и даже чуть не попасть 
под атаку дрона. 

ТРОЕ СЫНОВЕЙ
Помимо Назара, у супругов 

Новокрещенных еще двое сы-
новей: 28-летний Александр 
и 23-летний Максим. Глава 
семейства Николай занима-
ется доставкой автомобилей 
из Японии. Мать Татьяна по-
святила себя хозяйству, под-
держивает уют и порядок в 
доме.

В феврале 2022 года, когда 
началась специальная воен-
ная операция, Александр, как 
кадровый военнослужащий, 
сразу же отправился за «лен-
точку». А его близкие тут же 
включились в помощь бой-
цам.

- Начали собирать гума-
нитарную помощь, изготав-
ливали окопные свечи. А в 
марте 2023-го года мой муж 
вместе с товарищем решил 
самостоятельно с волонтер-
ской базы отвезти вещи для 
бойцов, чтобы военнослужа-
щие земляки могли лично 
получить посылки из дома, - 
рассказывает «Комсомолке» 
Татьяна Новокрещенных. - 
Их встретили наши ребята 
из разведки и сопровожда-
ли по территории Донбасса, 
чтобы каждый военнослу-
жащий мог лично получить 
необходимые вещи. Муж 
повидался со старшим сы-
ном, познакомился с мест-
ными волонтерами, изучил 
маршруты.

С тех пор поездки стали регу-
лярными. Возвращаясь домой 
из очередного рабочего рейса, 
Николай отдыхал несколько 
дней, а затем снаряжал авто-
мобиль ценными посылками 
и отправлялся в зону СВО. С 
учетом дороги на одну поездку 
у него уходило по 2-3 недели.

- А потом он и вовсе оста-
вил личный автомобиль там. 
Отправлял из Бурятии груз на 
фуре, затем садился в само-
лет, ехал в Донбасс и уже там 
принимал и развозил посыл-
ки. Мог принимать заявки от 
бойцов на месте. Например, 
кто-то просил привезти новую 
запчасть на машину или техни-
ку. Николай ехал в Ростов-на-
Дону, покупал необходимое 
и вновь возвращался за «лен-
точку».

ИЗУЧАЛ ТЕХНИКУ  
И ПОЛУЧИЛ ШЕВРОНЫ

Все это время Назар с ин-
тересом помогал родителям 
в волонтерском деле: перема-
тывал коробки скотчем, под-
писывал посылки, участвовал 
в их погрузке. В августе про-
шлого года, когда школьник 
вернулся домой после сборов 
по боксу, его отец как раз со-
бирался в очередную поездку 
к бойцам.

- Выезжаю завтра, - объявил 
Николай домочадцам. - Если 
хотите, можем поехать вместе.

Татьяна и Назар перегляну-
лись: конечно! И на следую-
щий день семья отправилась 
в путь. За безопасность силь-
но не переживали, ведь глава 
семьи бывал там не раз и знал 
текущую обстановку.

- Для меня это была первая 
поездка в зону СВО, - призна-
ется Татьяна. – Согласились 
без раздумий. Собрали вещи и 
полетели. Там нас ждала маши-
на мужа. Погрузились и стали 
развозить посылки по населен-
ным пунктам.

Бойцы, увидев в зоне СВО 
школьника, были сильно удив-
лены и рады. Многие фотогра-
фировались с Назаром, давали 
ему подержать тяжелый броне-
жилет и боевое оружие, дарили 
шевроны, которые он теперь 
бережно хранит. Бойцов вос-
хищала храбрость юного во-
лонтера, они благодарили его 
за поддержку.

Сибирячка рассказывает, что 
сын достойно справлялся с бы-
товыми тяготами и работал на-
равне со взрослыми.

- Ни разу ни на что не пожа-
ловался. А ведь там действи-
тельно было тяжело. Когда 
едешь двое суток по жаре, нет 
возможности принять душ или 
даже попить воды. Не говоря 
уже о каких-то привычных ве-
щах, например, сладостях. Мы 
могли допоздна разбирать по-
сылки, формировать их, а уже 
в 4-5 утра приходилось вставать 
и развозить их. Назар спокой-
но поднимался с кровати, без 
лишних «не хочу» или «не бу-
ду», одевался и садился в ма-
шину.

А однажды Новокрещенных 
и вовсе столкнулись с опасно-
стью. Семья ехала на передний 
край, чтобы передать штурмо-
вым подразделениям маскиро-
вочные сети.

- На обратном пути услы-
шали, как что-то зажужжало 
сверху. Мы мигом бросились 
обратно в автомобиль и пом-
чались. 

Во время поездки Назар, как 
и многие мальчишки, прояв-
лял большой интерес к воен-
ным машинам. Но особенно 

его впечатлили те места, где 
совсем недавно шли ожесто-
ченные бои.

- Я видел завод «Азовсталь» в 
ДНР. Он огромных размеров! 
Даже трудно представить, как 
долго бойцы выбивали оттуда 
врага, - рассказывает сам Назар. 
– Еще меня очень впечатли-
ла «Аллея ангелов» в Донецке, 
установленная в память о по-
гибших детях Донбасса. Са-
ур-могила, которая находится 
вблизи Горловки – памятник 
воинам Великой Отечествен-
ной войны, сражавшихся про-
тив нацизма, а также ополчен-
цам Донбасса 2014 года.

МЕЧТАЕТ СТАТЬ  
ВОЕННЫМ ЛЕТЧИКОМ

Вернувшись домой, Назар 
рассказал о поездке в зону 
СВО друзьям и учителям. Они 
гордятся поступком смелого 
школьника. Сама Татьяна рас-
сказывает, что после увиденно-
го за «ленточкой» сын сильно 
изменился, стал гораздо взрос-
лее.

- Я думаю, что он стал пони-
мать ценность жизни. Неваж-
но, какая у тебя машина или во 
что ты одет. Важнее такие по-
нятия, как человечность, - рас-
суждает сибирячка. – Конечно, 
нашлись и те, кто осудил нас. 
Спрашивали: зачем подвергать 
ребенка такой опасности? А где 
не опасно? Да и ведь дети Дон-
басса тоже не предполагали, что 
им придется жить в подвалах…

Поедет ли Назар снова в зону 
СВО на предстоящих летних 
каникулах, пока неизвестно. 
Но школьник уже точно опре-
делился с будущей профессией.

- Однажды я прочитала со-
чинение сына: он написал, что 
его беспокоит ситуация на рос-
сийских границах. И поэтому 
хочет стать военным летчиком, 
чтобы охранять рубежи нашей 
Родины.
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 � ПРОИСШЕСТВИЕ

Окончание. Начало < стр. 1.

Что еще известно о возможном убийце? 
Все знакомые, как один, называют его ти-
хим и спокойным. Он занимался борьбой, 
побеждал на соревнованиях и планировал 
поступить в техникум. С полицией проблем 
ранее не имел. Судя по странице в соцсе-
тях, увлекался аниме. Также часто прово-
дил время за онлайн-игрой - популярной 
«стрелялкой». 

 «СКАЖИТЕ, ЧТО ЭТО СОН»
 Все ребята учились в одной школе, кроме 

16-летней девушки - она стала выпускницей 
в прошлом году. Обо всех в городе отзыва-

ются положительно. Многие занимались 
спортом, проблем с оценками не имели.

 «Пожалуйста, скажите, что это сон. Я не 
хочу верить, что мой брат умер. До сих пор 
молю, чтобы ты был жив», — написала на 
своей странице сестра убитого 14-летнего 
школьника. Она говорит, что предполагае-
мый убийца казался ей обычным парнем и 
не вызывал подозрений.

 Тем временем, в сеть просочилось видео, 
сделанное на дне рождения за пару часов 
до трагедии. Ребята шутят, смеются и хва-
стаются большим количеством закупленного 
спиртного.

 «Сегодня жестко бухаем», - говорит кто-
то за кадром. 

 В связи с этим в Следкоме завели не толь-
ко дело об убийстве двух и более лицо, но и 
по статье «вовлечение несовершеннолетних 
в совершение антиобщественных действий». 

Следователи уже осмотрели место случив-
шегося, опросили свидетелей и выживших. С 
последними работают психиатры, также их 
перевезли на лечение в Иркутск. Один по-
страдавший в тяжелом состоянии с ножевым 
ранением в шею. 

 - Назначен ряд экспертиз, в том числе 
пожарно-техническая, судебно-медицинская 
и судебно-генетическая, - сообщают в СК. 
Расследование на контроль поставил глава 
ведомства Александр Бастрыкин. 

В Байкальске объявлен трехдневный траур. 

День рождения закончился убийством 
четверых подростков в Байкальске 
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Регина РАХИМОВА

В Иркутске 170 семей 
переедут в новые 
квартиры в 2025 году.

Настоящий праздник раз-
вернулся возле второго подъ-
езда жилого дома № 265 на 
улице Баумана в Иркутске 
утром 27 мая. Рядом с сем-
надцатиэтажкой устано-
вили бело-зеленый баннер  
с надписью «Добро пожало-
вать домой!», а двор украси-
ли воздушными шарами. Для 
восьми семей, которые к 11.00 
собрались около новенькой 
высотки с пожилыми родите-
лями и маленькими детьми, 
настал день X! В торжествен-
ной обстановке мэр Иркутска 
Руслан Болотов вручил си-
бирякам ключи от квартир. 
Горожане стали участника-
ми программы «Переселение 
граждан, проживающих на 
территории Иркутской об-
ласти, из аварийного жилищ-
ного фонда, признанного та-
ковым до 1 января 2017 года, 
в 2019 - 2025 годах» в рамках 
национального проекта «Ин-
фраструктура для жизни».

ПЕРВИЧНОЕ  
И ВТОРИЧНОЕ ЖИЛЬЕ 
ЛИБО ВЫПЛАТА

6 лет назад объем аварий-
ного жилищного фонда в Ир-
кутской области, из которого 
необходимо было расселить 
более 22 тысяч сибиряков, 
составлял 387,9 тысячи ква-
дратных метров жилья. В Ир-
кутске эта цифра достигала 
127,1 тысячи квадратных ме-
тров. Но в 2019 году решили 
реализовать региональную 
адресную программу по пе-
реселению, вручить ключи от 
новых квартир для 20 тысяч 
жителей Иркутской области 
из аварийного жилищного 
фонда площадью 353,9 тыся-
чи квадратных метров.

За 4 года по области бы-
ло расселено 221,3 тысячи 
квадратных метров, где про-
живали более 13 тысяч си-
биряков.

- В Иркутске с 2020 по 2024 
год жилищные условия раз-
личными способами улуч-
шили почти 2 тысячи семей 
- это около 5,5 тысячи чело-
век. Недавно в эксплуатацию 
были введены два 17-этаж-
ных дома в жилом районе 
Эволюция. Горожанам вы-
делены еще 170 одно-, двух- 
и трехкомнатных квартир, 
- отмечают в администрации 
Иркутска.

Специально для пересе-
ления из аварийных домов 
в микрорайоне Ново-Лени-
но построили восемь блок-
секций, в которых 679 квар-
тир. Однако для некоторых 
жилье приобретают на вто-
ричном рынке в разных рай-
онах Иркутска.

- Предусмотрена также вы-
плата денежной компенса-

ции. Финансирование этих 
процессов осуществляется за 
счет средств Фонда развития 
территорий, регионального и 
городского бюджетов. За весь 
срок реализации нацпроекта 
было выделено 6,6 миллиар-
да рублей, при этом муници-
палитет потратил около 2,7 
миллиарда рублей, - делятся 
подробностями в городской 
администрации.

«СЫПАЛАСЬ ШТУКАТУРКА 
И ТРЕЩАЛИ СТЕНЫ»

Участником программы 
стала Елена Чупрунова из Ир-
кутска. Сибирячка приехала 
на торжественное вручение 
ключей вместе с дочерью. 
Корреспонденту «КП» она 
рассказала, что дом № 16 по 
улице В. Ледовского, в ко-
тором она прожила 50 лет, 
признали аварийным.

- В конце 30-х годов про-
шлого века предприятие вы-
делило моему дедушке, ко-
торый работал на железной 
дороге, квартиру на первом 
этаже небольшого деревян-
ного дома. Такие постройки 
еще называют бараками. Там 
я и родилась, - рассказывает 
Елена. - Проблемы с жильем 
начались, когда я была ма-

ленькой. Помню, что подпо-
лье часто топило грунтовы-
ми водами. Сырость и влага 
привели к развитию у меня 
заболевания дыхательных 
путей. Потом и моей дочери 
поставили этот же диагноз, 
только уже тяжелой степени.

Дом Елены признали ава-
рийным в 2016 году, а 4 года 
назад семья попала в список 
участников программы.

- Во время строительства 
высотки, которое длилось 
примерно 2 года, мы сами 
решили остаться в старом 
доме. Признаюсь, было 
страшно там находиться: на 
голову сыпалась штукатур-

ка, а по ночам было слышно, 
как трещат стены, - говорит 
Елена.

После ввода в эксплуата-
цию дома в жилом районе 
Эволюция Елену пригласили 
познакомиться с будущим 
гнездышком, которое нахо-
дится на втором этаже.

- Я как зашла в квартиру, 
сразу ахнула и поняла, что это 
мое, родное! Мне все нравит-
ся, - признается Елена.

К тому же рядом находят-
ся несколько детских садов, 
школа, поликлиники, авто-
бусные остановки, продук-
товые гипермаркеты, парки 
и многое другое.

- На этом месте самая 
низкая плотность застрой-
ки по Иркутску. Но не все 
закончено: в планах возве-
сти достаточно много объ-
ектов. В первую очередь со-
циального направления. В 
этом году мы сдаем здесь 
самую большую школу в 
регионе, которая строится 
по уникальному проекту 
на 1550 мест. А за послед-
ние несколько лет в райо-
не появились детский сад 
«Мамонтенок», два учеб-
ных блока школ № 53 и 57. 
Проектируем центр самбо и 
бокса. Параллельно реша-
ем вопросы транспортной 
доступности: ремонтируем 
дороги, запускаем новые 
пассажирские автобусы на 
маршруты. Изюминка этого 
района - стоянка древнего 
человека, которая находит-
ся рядом с жилым масси-
вом, - уточняет мэр города 
Руслан Болотов.

А еще проведут благо-
устройство прилегающей 
территории. По словам гла-
вы Иркутска, там установят 
тротуары и высадят деревья.

ВЕТХИЕ  
СТРОЕНИЯ СНЕСУТ

Судьба аварийного жилья, 
кстати, уже решена: оно бу-
дет снесено за счет государ-
ства и частных инвесторов.

- Ликвидация аварийного 
фонда и бесплатное предо-
ставление гражданам до-
стойного жилья - уникальная 
практика. Такой нацпроект 
был инициирован прези-
дентом страны Владимиром 
Путиным. Это важный соци-
альный аспект. Будем про-
должать по нему работать. В 
настоящее время заключен 
очередной муниципальный 
контракт на строительство 
ЖК на улице Ярославского. 
В нем предусмотрено 402 
квартиры для переселения 
иркутян из ветхого жилья, 
- сообщил Руслан Болотов.

В областном центре при-
меняется еще один меха-
низм, который позволяет 
улучшать условия прожива-
ния иркутян бесплатно для 
них и без затрат из бюджета 
города. Речь идет о реали-
зации договоров комплекс-
ного развития территорий 
(ранее - развития застроен-
ных территорий), когда ин-
вестор за счет собственных 
средств осуществляет рас-
селение и снос аварийного 
фонда. Благодаря этому он 
получает возможность воз-
водить жилые объекты на 
освобожденной территории.

В результате из ветхого 
жилья уже переехали 1005 
человек. В настоящее вре-
мя застройщики исполня-
ют обязательства еще по 10 
соглашениям. Всего за 5 лет 
таким образом улучшили ус-
ловия проживания около 3,7 
тысячи сибиряков.
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«Зашла и ахнула от радости: это мой дом!»«Зашла и ахнула от радости: это мой дом!»

Из аварийных домов Из аварийных домов 
людей переселяют людей переселяют 
в новостройки.в новостройки.

С новосельем иркутян поздравил С новосельем иркутян поздравил 
мэр города Руслан Болотов. мэр города Руслан Болотов. 
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Елена Чупрунова с дочерью  Елена Чупрунова с дочерью  
с нетерпением ждали с нетерпением ждали 
расселения деревянного барака.расселения деревянного барака.
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33-летняя гитаристка и 
певица Wiwo (она предпо-

читает представляться твор-
ческим псевдонимом) приехала 
в Москву из Болоньи и 
работает здесь уже 
три года. В России 
она стала гораздо 
более известной, 
чем в Италии. И 
признается в люб-
ви к нашей стране: 
«Чувствую себя 
как дома».

- Все началось с 
новогоднего шоу Ciao, 
2020, где российские артисты 
в ироничной манере, а-ля фести-
валь Сан-Ремо, исполняли свои 
песни на итальянском, - расска-
зывает Wiwo. - Шоу стало ви-
русным в Италии. Я смотрела и 
не могла поверить: переводы 
песен были настолько забав-
ными, что сразу западали в 
душу.

Среди артистов итальян-
ку больше всего «зацепи-
ла» Юлия Zivert:

- Я записала кавер на 
песню Zivert и выложила 
в Сеть... Не прошло и суток, как 
она репостнула мою песню и от-
правила мне сообщение: «You are 
so cool» («Ты очень крутая»). Вни-
мание со стороны итальянских 
артистов было для меня обычным 
делом, но тут меня заметили в 
России!

Через несколько месяцев про-
дюсер Zivert написал итальянке и 
предложил сотрудничество - петь 
на бэк-вокале у Юлии. Сомнений 
не было, Wiwo согласилась:

- Я всю жизнь искала свое ме-
сто: жила в Берлине, Дублине, 
Люксембурге… Но вот о пере-
езде сюда раньше никогда не 
задумывалась. Ваша страна у 
меня ассоциировалась с видами 
Красной площади, в остальном 
я практически ничего о России 
не знала. Поэтому чувствовала, 
что смогу открыть для себя со-
вершенно новый мир.  

- Русские - очень глубокий, лю-
бящий и гостеприимный народ. 
Здесь я чувствую себя как до-
ма, - утверждает исполнительни-
ца.  - Кроме Москвы, мне очень 
нравится Петербург, но его оча-
рование иное. Еще я очень люблю 
Сочи - там же море! 

В Москве певица начала соль-
ную карьеру. Обычно она выби-
рает российский хит, переводит 
его текст на итальянский и запи-
сывает кавер.

- Песню «Ночь» 
Андрея Губина я 
перевела за час. 
На другие компози-
ции уходит больше 
времени. Обычно я начинаю пере-
водить сама, затем прошу русских 
друзей проверить смысл. Иногда 
исправляем неточности вместе с 
моим учителем русского.

Сегодня на счету Wiwo уже 
три песни, в том числе дуэт с 
Uma2rman. Среди любимых ар-
тистов, с кем бы она хотела по-
сотрудничать, - Леонид Агутин и 
Ева Польна. Wiwo работает над 
собственным проектом - группой, 
с которой она сможет гастроли-
ровать по стране:

- Мне пишут со всей России. 
Люди хотят услышать мои пес-
ни вживую, это вдохновляет. Я 
искренне верю в силу музыки и 
в то, что объединение двух род-
ственных культур  - итальянской 
и русской - может сотворить на-
стоящую магию.

- Я помню, как впервые вошел в зал: двадцать девочек и 
я - один из двух мальчиков. Тогда я понял: я правильно вы-
брал, где учиться, - смеется солист балета Музыкального 
театра имени Станиславского Марчелло Пелиццони. - И 
хотя все началось в Италии, настоящий балет я нашел здесь. 
Мой педагог проделал колоссальную работу, дав мне всего 
за два года базу, которую обычно проходят за четыре.

25-летний итальянец сводит русских поклонниц с ума. Если 
бы не любовь к балету, он с легкостью мог работать моделью.

Марчи  - так его зовут друзья  - общается по-русски без 
запинок. В Россию он приехал из Пармы в 14 лет, чтобы 
учиться в Московской академии хореографии.

- Первое, что удивило, не мороз, а еда в столовой. Каша... 
Но привык! Сейчас ем ее с удовольствием. Ну а что мороз - 
надел шапку, куртку и пошел…

После учебы Марчелло получил предложение уехать в 
Сибирь - солистом Красноярского театра оперы и балета. 
Такой шанс для молодого артиста - большая удача. В Си-
бири итальянец задержался на целых пять лет:

- Россия-матушка меня обняла и сказала: «Ты должен 
остаться». В Сибири живут прекрасные люди, 

теплые, гостеприимные. В Москве и Питере 
народ посуровее. Но вообще русские и 

итальянцы очень похожи своей душев-
ностью, открытостью… Я обожаю рус-
скую баню. В Красноярске с ребятами 
ездили за город, прыгали в сугробы, 
была и водочка с огурчиком, с салом. 
Нам сало можно, но по чуть-чуть.

А в Москве Марчелло любит поси-
деть на скамейке в сквере напротив 
Большого театра:

- Это мое место силы. Русский ба-
лет всегда отличался от западного - в 
каждом движении есть смысл, оно 
рождается изнутри.

Он приехал в Москву в 2007 году играть за «Ло-
комотив» - юный голкипер из Бразилии. А сегодня 
Гильерме Маринато - один из самых уважаемых 
футболистов страны, обладатель российского 
паспорта.

- Мне повезло, впервые я приехал летом, когда 
Москва невероятно красива. Жил в центре города 
и просто не мог поверить своим глазам. Это был 
настоящий шок - в хорошем смысле, - вспоминает 
Гильерме.

Самым сложным оказалось привыкнуть к рус-
скому характеру.

- Люди казались совсем другими, чем бразильцы. 
Только со временем я понял: это просто иной мен-
талитет. Как можно все время ходить с хорошим 
настроением, когда на долю россиян исторически 
выпадает столько трудностей?!

Хорошо по-русски спортсмен заговорил толь-
ко на четвертый год в России. Решил серьезно 
взяться за самообучение: общаясь с одноклуб-
никами, уточнял каждое непонятное слово. И 
много смотрел телевизор, чтобы лучше понимать 
разговорную речь.

В ноябре 2015 года Гильерме получил рос-
сийское гражданство. В марте 2016 года он  
стал первым натурализованным футболистом, 
вызванным в сборную России. За это время  
не раз сохранял ворота нашей команды в не-
прикосновенности. Сегодня, считает Марина-
то, российский футбол переживает непростые  
времена.

- Сложный период во всех видах спорта. Санкции 
повсюду, уровень чемпионата упал. Но я не считаю, 

что Россия - не футбольная страна. Болельщики 
уважительны к игрокам.  

Многие фанаты вратаря гадали: вернется ли 
он по окончании спортивной карьеры на родину.

- Я уже решил, что хочу жить и развиваться 
здесь. Начну строить карьеру в клубном менедж-
менте, а параллельно учиться на тренера, - делится 
планами Гильерме. - Тут мой второй дом. И знаете, 
из всех праздников я очень полюбил 9 Мая. Рань-
ше я, как и многие в Южной Америке, не думал о 
том, что такое Победа во Второй мировой войне. 
Теперь понимаю, почему в России так относятся 
к этой важнейшей дате.

Наши люди
Певица, солист балета и футболист  Певица, солист балета и футболист  

рассказали, почему связали будущее с нашей страной. рассказали, почему связали будущее с нашей страной. 

Власти Латвии закрыли 
Орбакайте въезд в страну - 
на сайте KP.RU

WIWO: WIWO: 
Люблю Сочи -  Люблю Сочи -  
там же море!там же море!

Марчелло ПЕЛИЦЦОНИ:Марчелло ПЕЛИЦЦОНИ:
Мое место силыМое место силы

Мария БЕРК

Они не говорят громких слов о политике, но выбрали жизнь и 
работу здесь. «Комсомолка» поговорила с иностранцами, кото-
рые, не разрывая связей с родиной, уже не мыслят себя без России.

«Россия-матушка меня обняла»«Россия-матушка меня обняла»
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Итальянская певица Wiwo:  
всю жизнь искала место  

для жизни и нашла здесь.
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Марчелло сводит 
поклонниц  
с ума: если бы  
не любовь  
к балету, мог бы 
работать моделью. Ив
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 Дочери Гильерме - 13-летняя Мария 
Фернанда и 10-летняя София 

посещают все матчи «Локомотива».

Гильерме МАРИНАТО:Гильерме МАРИНАТО:
Понял значение  Понял значение  
9 Мая9 Мая
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Его мать, Анастасия Черникова, 
была горничной в богатой семье 
Поповых и забеременела от «моло-
дого барина». Чья матушка быстро 
нашла выход из положения: поды-
скала Насте законного мужа Сте-
пана Кузнецова, вдовца, «старика» 
(45 лет). Сыграли свадьбу. Но когда 
Кузнецов понял, что ему подсунули 
беременную, начал избивать жену. 
Она родила девочку, но та вскоре 
умерла. Анастасия же после этого 
просто сбежала из дома.

И вскоре завела роман с владель-
цем небольшой лавочки Алексан-
дром Шолоховым. И заберемене-
ла снова. Результатом и стал сын 
Миша, появившийся на свет 24 мая 
1905 года. Сказать, что это произве-
ло скандал - ничего не сказать: ведь 
Анастасия оставалась венчанной 
женой Кузнецова. От Александра 
Шолохова отвернулась мать, бра-
тья общались с ним только тайком, 
жители хутора перестали ходить к 
нему в лавку - неприлично у такого 
покупать товары! Он от отчаяния на-
чал пить (и допивался до приступов 
белой горячки). Мальчика записа-
ли Михаилом Кузнецовым - сыном 
официального мужа Анастасии... В 
общем, какая-то катастрофа.

Когда же через семь лет законный 
супруг Анастасии умер, священник 
отказался венчать ее и Александра - 
просто в силу того, что они закоре-
нелые грешники. По счастью, уда-
лось найти другого священника, не 
столь сурового.

Все эти перипетии Шолохов по-
том перетащил в «Тихий Дон» (и 
это, разумеется, одно из лишних 
доказательств того, что он напи-
сал роман сам). Его мать Анастасия 
стала прообразом Аксиньи, барин 
Дмитрий Попов, от которого она 
забеременела в первый раз, - про-
тотипом Листницкого, Степан Куз-
нецов - Степана Астахова, и даже 
священник - прототипом отца Вис-
сариона (которого ничего не забыв-
ший Шолохов в романе наградил 
дурной болезнью).

МЕДВЕЖИЙ ОКОРОК МЕДВЕЖИЙ ОКОРОК 
ОТ СТАЛИНАОТ СТАЛИНА

Как известно, «Тихий Дон» Шоло-
хов начал писать очень рано, в 20 лет. 
Но он в принципе необыкновенно 
рано начал сочинять (первые рас-
сказы появились, когда Мише было 
то ли десять, то ли одиннадцать) и 
вообще к двадцати годам прожил 
весьма насыщенную жизнь. В 14 лет 
стал «учителем по ликвидации не-
грамотности», в 17, по собственным 
словам, «стоял во главе продотряда 
в 216 штыков». Прилепин, впрочем, 
считает, что насчет штыков Шоло-
хов немножко наврал, просто для 
красоты. Так же, как и про батьку 
Махно, который якобы лично до-
прашивал (и, по некоторым верси-
ям, даже чуть не казнил) в 1920 году 
15-летнего Мишу: скорее всего, Шо-
лохов только видел Махно издали. 

Михаил Александрович был не чужд  
мистификациям.

Ну, а опубликованы первые рас-
сказы были в газете «Молодой ле-
нинец» и журнале «Комсомолия», 
когда автору было 19. (А главно-
му редактору «Комсомолии», по-
эту Александру Жарову, был 21, 
но он уже был литературной звез-
дой и автором пионерского гимна 
«Взвейтесь кострами, синие ночи»; 
а карикатуристам Кукрыниксам, 
которые вскоре начали рисовать на 
Шолохова дружеские шаржи, было 
от 22 до 24...) В те же 19 лет Шолохов 
познакомился с маститым литера-
тором Александром Серафимови-
чем, который сразу сказал про не-
го: «Черт знает, как талантлив!» В 
конце 1925 года вышел его первый 
сборник «Донские рассказы». А в 
январе 1928-го (Шолохову 22 года) 
журнал «Октябрь» начал публико-
вать «Тихий Дон», и из многообе-
щающего писателя Шолохов стал 
знаменитым.

Вскоре «Тихий Дон» начнут 
переводить и публико-
вать по всей Европе (с 
колоссальным успехом), 
его экранизируют... Хотя 
Андрей Битов потом спра-
ведливо назовет «Тихий 
Дон» «почти белым рома-
ном, лишь в красную кра-
пинку», Шолохов станет 
главным писателем стра-
ны. Сталин пригласит его 
в Кремль, чтобы там отме-
тить его, шолоховский, 31-
й день рождения и подарит 
коньяк, конфеты и медвежий 
окорок. Он пройдет невре-
димым через годы Большого 
террора, еще и защищая своих аре-
стованных друзей; пройдет и через 
войну. Однажды скажет своему при-
ятелю, скульптору Евгению Вучети-
чу, что как писатель живет трагеди-
ями: Гражданской войной, Великой 
Отечественной, коллективизаци-
ей; обронит фразу «Мне нужны 
катастрофы». В 1964-м Жан-Поль 
Сартр, отказываясь от Нобелев-
ской премии, выразит сожаление, 
что награда эта не была присуждена 

Шолохову. В 1965-м Шолохов ее 
получит (когда много десятилетий 
спустя Шведская академия откроет 
архивы, выяснится, что Шолохов с 
1948 года выдвигался на Нобелевку 
десять раз, только на одиннадца-
тый повезло). Он объездит весь мир 
и, несмотря на то, что в последние 
годы здоровье пошатнется, дожи-
вет до старости: умрет в феврале 
1984-го в статусе литературного  
гиганта.

ЕВТУШЕНКО НА КОЛЕНЯХЕВТУШЕНКО НА КОЛЕНЯХ
О жизни Шолохова в Вешенской 

ходили легенды. Знаменитое (и 
крайне ядовитое) описание в ав-
тобиографической книге «Волчий 
билет» оставил Евгений Евтушен-
ко: будто бы он позвонил Шоло-
хову, когда на его поэму «Бабий 
Яр» начали нападать «шовинисты 
и антисемиты», попросил разреше-
ния приехать, и Шолохов «радушно 
пригласил» его в гости. Оказалось, 
что в Вешенской «гигантский, не по 

росту аэродром, специально постро-
енный в честь недавнего прилета 
Хрущева в гости к живому класси-
ку». Что местные жители называ-
ют Шолохова «наш барин». Что он 
живет в «огромном белом здании с 
колоннами, окруженном сплошным 
забором: что-то вроде дворянского 
имения из бондарчуковского филь-
ма «Война и мир». Что «возле глухих 
высоких ворот» стоит «самая насто-
ящая милицейская будка, а в ней 

самый настоящий милиционер! 
Это в своей-то родной станице!» 
Что перед тем, как подойти к 
писателю, надо получить одо-
брение того самого милиционе-
ра, потом помощника Шолохова 
(«бывшего заведующего отде-
лом обкома, получающего свою 
прежнюю зарплату из прежней 
партийной кассы за обслужива-
ние классика»), а потом еще шо-
лоховской супруги. Что Михаил 

Александрович маленького роста, 
а ходит «почти крадучись, мягкой 
походкой рыси». Что говорит о себе 
исключительно в третьем лице. Что 
вместо ожидаемых казачьего беш-
мета, галифе и сапог на нем «явно 
заграничный, шведский свитер яр-
кого современного дизайна».

Ну и наконец: Шолохов одобряет 
Евтушенко за то, что написал «Ба-
бий Яр», но ругает за то, что его 
напечатал. «Шолохов усмехнулся, 
поднял указательный палец, как 
бы фиксируя этим сугубую дове-
рительность нашего разговора, за-
тем постучал по письменному столу: 
«Знаешь, что лежит в ящиках этого 
стола? Новые главы «Они сражались 
за Родину», да такие, что взрыву по-
добны!» Шолохов перегнулся ко мне 
над столом и лихорадочно зашептал: 
«Ты думаешь, что у Михал Алексан-
дровича нет врагов? Да еще и ка-
кие… Так вот, если бы Михал Алек-
сандрович напечатал эти главы, то 

враги его бы растерзали. Но Михал 
Александрович умен и никогда не 
даст в руки своих врагов оружие 
против себя. Ну а ты зачем дал им 
это оружие в борьбе против себя 
самого, зачем напечатал «Бабий 
Яр» и подставился?»

Захар Прилепин, вспоминая эти 
пассажи в своей книге, париру-
ет: «Евтушенко, между прочим, 
бывал у Шолохова в гостях, но, 
редкий случай, без приглашения. 
Когда в те самые 1960-е возникла 
угроза исключения его из Союза 
писателей, он безошибочно вы-
брал себе заступника. Уговорив 
первого секретаря Вешенского 
райкома Петра Маяцкого сопро-
водить его, Евтушенко явился к 

Шолохову. Маяцкий своими глазами 
видел, как, поднявшись на второй 
этаж, Евтушенко встал на колени и 
так двинулся к дверям шолоховского 
кабинета. Шолохов не выгнал про-
сителя, но выслушал - и потом засту-
пился. Годы спустя Евтушенко отбла-
годарил благодетеля тем, что оставил 
воспоминания, где утверждал, что 
возле шолоховского дома стояла ми-
лицейская будка, причем - полосатая.

Никакой будки там не было».

Исполнилось 120 лет Исполнилось 120 лет 
со дня рождения со дня рождения 

автора «Тихого Дона», автора «Тихого Дона», 
«Поднятой целины», «Поднятой целины», 
«Судьбы человека» «Судьбы человека» 
и «Они сражались и «Они сражались 

за Родину».за Родину».

Всю войну Шолохов 
проработал военкором.
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Михаил 
Шолохов, 

Ирина Скобцева 
и Сергей Бондарчук 
на съемках фильма 

«Они сражались 
за Родину». 

Михаил ШОЛОХОВ: 

Мне как писателю Мне как писателю 
нужны катастрофынужны катастрофы
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Писатель с женой Марией и детьми, Мишей 
и Машей, в станице Вешенской. 1946 год.

Окончание. Начало < стр. 1.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Ка-
кой надписи можно удосто-
иться «только раз в жизни»? 
8. «Древо вечных знаний» у 
эзотериков. 9. «Цена» отцов-
ства. 10. Голливудский актер 
Деннис ... работал клоуном 
в парке аттракционов. 12. 
Пластмассовый колпачок на 
конце шнурка. 16. Зерна 
для приготовления суши. 17. 
«Ничто так не способствует 
успеху бизнеса, как поход во 
...». 20. Что когда-то отбыва-
ли на галерах? 21. Вариация 
на тему лосося. 23. Кого из 
секс-символов сыграл в кино 
Рудольф Нуреев? 24. Идео-
лог «естественного отбора». 
25. У кого руки загребущие? 
26. Какой плод в Индонезии 
перед съедением посыпают 
перцем?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чем 
герой детективного трилле-
ра «Транс» приковывает к 
рулю Фрэнка? 2. Кто при-
думал метод лечения водой? 
4. Что не снимает Ипполит 
из комедии «Ирония судь-
бы...», принимая душ? 5. 
«Не зги не видно» одним 
словом. 6. Волк из мифов. 
7. Фетиш лингвиста. 11. 
Что сложнее всего соблю-
дать обжоре? 13. Аквари-
умная рыбка. 14. Какой 
плод традиционно входит в 
рецепт приготовления по-
ке? 15. Вяленая вырезка 
в специях. 18. Спусковой 
крючок. 19. Природа «воз-
награждает открытиями за 
... от смелости ума». 22. 
Ордынский правитель. 23. 
Что слышно от поросенка?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Эпитафия. 8. Сосна. 9. Алименты. 10. Куэйд. 12. Пи-
стончик. 16. Рис. 17. Власть. 20. Каторга. 21. Кета. 
23. Валентино. 24. Дарвин. 25. Шкурник. 26. Манго. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хомут. 2. Кнейп. 4. Пальто. 5. Те-
мень. 6. Фенрир. 7. Язык. 11. Диета. 13. Кингинрин. 
14. Авокадо. 15. Бастурма. 18. Гашетка. 19. Восторг. 
22. Хан. 23. Визг.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

✱  ✱  ✱
Уверен, что птицы, кото-

рые ищут, где бы нагадить, 
летят с фоткой моей ма-
шины.

✱  ✱  ✱
Стук в дверь, откры-

ваю - стоит смерть с от-
верткой в руках.

- А ты чего это без ко-
сы?

- Да я за компьюте-
ром...

✱  ✱  ✱
В детском саду воспита-

тельница нам говорила:

- Кто первым уснет во 
время тихого часа, тому я 
в сон поставлю пленку с 
новыми мультиками.

И каждый раз, просыпа-
ясь, я тихо недоумевал, что 
какая-то тварь опять засну-
ла раньше меня.

✱  ✱  ✱
Спорить с женщиной 

надо так, как будто ты 
уже перевел все активы 
на свою маму.

✱  ✱  ✱
Мой муж уже как  

4 года бросил курить, пока 

вроде неплохо держится, 
но по старой привычке по-
купает в ларьке сигареты 
и курит их.

✱  ✱  ✱
Я никогда не буду под-

каблучником, потому 
что всегда в стель-
ку, а стелька - над 
каблуком!
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✱  ✱  ✱
Раньше серенады

Пели при луне.
А сейчас хватает

Лайка на стене.

На диване с «Комсомолкой»29.05.2025

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер: 

- Это платье про ветер в волосах 
и воспоминания из детства, когда 
трава казалась выше, а счастье - 

проще. Азалия замерла, словно после изящного 
пируэта на зеленой сцене, где публика - это чайки, 
облака и случайный прохожий с разбитым сердцем. 
Горошек на белом фоне - как ноты мелодии, которую 

каждый раз слушаешь с замиранием сердца.

Азалия МАХИЯНОВА,  
25 лет, Магнитогорск:

- Окончила Сибайский 
институт Башкирского 

государственного 
университета.  

Работаю преподавателем 
физической культуры.  

Люблю все, что 
связано с красотой. 

Голосуйте за понравившуюся вам 
участницу на нашем сайте KP.RU 
в разделе «Будь стильной с «КП»!

Фото присылайте  
в «Комсомольскую 

правду»,  
e-mail: miss@kp.ru

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU
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ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008;  
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Отпечатано на удаленном производственном участке  
АО «Советская Сибирь» в городе Иркутске,  

664043, г. Иркутск, бульвар Рябикова, д. 96, строение 1. 
Ти раж ре гио наль но го вы пус ка - 4000 эк зем п ля ров.

Распространяется в Иркутской области, Республике Бурятия,  
Забайкальском крае и Республике Саха (Якутия)

Рекомендуемая цена - 25 руб.

      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 30 мая

Иркутск +5…+6 +10…+11

Бодайбо 0…+5 +7…+9

Братск +2…+4 +7…+8

Ербогачен +1…+8 +10…+12

Тайшет +3…+5 +10…+11

Усть-Илимск +4…+5 +8…+9

Давление 726 мм рт. ст.
(норма для мая - 725)
Относительная влажность 
воздуха 28%
(норма для мая - 51%)
Ветер северо-западный, 4-5 м/с 
Восход - 04.50          Луна
Закат - 21.11           растет


